
ратива не будет. А вице-премьер 

Ольга Голодец зачем-то напом-

нила, что в России почти 22 млн 

человек живут за чертой бедно-

сти, и заявила: «Если у вас много 

денег, пожертвуйте их тому, кто 

в них нуждается». Предложение 

интересное и духоподъемное, 

только кто ж его услышит? Си-

дящие за банкетными столиками 

обитают в параллельном мире, 

который с реальным никак не 

соприкасается.

Тем не менее до устроителей 

дошло, что «влипли» – и теперь 

спасайся кто может! На офици-

альном сайте «Роснано» срочно 

вывесили заявление: мол, бан-

кет был не «корпоративным», 

а «дружеским», то есть выпива-

ли не на казенные средства, а на 

свои, личные. Еще точнее – на 

добровольную складчину на-

чальства. И лично Анатолий Чу-

байс написал в своем «Твиттере»: 

«Подтверждаю: все расходы опла-

чены из личных средств членов 

правления!»

Ну что тут скажешь... Оста-

ется только позавидовать ма-

териальному благополучию 13 

членов двух правлений «Росна-

но» (такая у этой корпорации 

структура), которые способны 

бестрепетно выложить из соб-

ственных кошельков по 172 ты-

сячи на то, чтобы в канун ново-

годнего праздника порадовать 

подчиненных ресторанным за-

стольем.

Впрочем, что эти деньги для 

них? Мелочь, ерунда. Еще два 

года назад, когда деятельность 

«Роснано» проверяла Счетная 

палата, в отчете было указано, 

что даже рядовые сотрудники 

этой организации не бедству-

ют: «Расходы по оплате труда 

на одного работника выросли с 

2007 по 2012 год с 65 400 до 592 

500 рублей… При этом доходы 

руководства превышали зарпла-

ты сотрудников в 3,1–5,7 раза». 

И получается, что нынешний кор-

поратив на 415 персон обошелся 

каждому начальнику «Роснано» 

всего в 7–10% месячной зарпла-

ты. И даже меньше, ибо в послед-

ние два года оклады руководства 

«Роснано» регулярно индекси-

ровались.

Однако появляется другой, 

более важный вопрос: за какие 

заслуги эти нанона-

чальники получают 

мегазарплаты? 

ЭХО НА ПОСОШОК2 3

25
декабря

2015
пятница

№ 99–100 (26994)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | На свете счастье есть?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Некто 
Снеговик
Самым 
масштабным 
событием 
уходящего 
года стал исход 
беженцев из стран 
третьего мира

Между двойкой 
и тройкой? 
Да это почти 
пятерка 
Скажем спасибо 
уходящему году 
за избавление от химер 
и иллюзий

ГЕРОИ ТРУДА 7

Екатерина ШИПУЛИНА:
На Новый год танцую 

в Иркутске и ныряю 
в Байкал

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

У
чтем, что за ресторанны-

ми столами восседали аж 

415 человек (посторонних 

не пускали), и каждому 

хватало вдоволь выпить и 

закусить. Как отметила москов-

ская светская хроника, наибо-

лее востребованным и массовым 

блюдом на столе были свежай-

шие устрицы, на фоне которых 

даже икра выглядела как мель-

хиор у Эмиля Золя – «столовым 

серебром парижской нищеты». 

Потом, когда видеозапись кор-

поративного торжества попала в 

интернет и вызвала бурю откли-

ков, пресс-службе компании при-

шлось сообщить, что ресторан-

ный счет составил 2,238 млн – по 

5392 рубля и 77 копеек на брата.

То есть гулянка гремела на 

уровне 10-летней давности, ког-

да нефть еще не думала дешеветь 

и начальство не жалело денег на 

корпоративные торжества. Но 

времена теперь иные, и даже 

пресс-секретарь российского пре-

зидента Дмитрий Песков, узнав 

о размахе нанобанкета и речах 

предводителя нанодворянства, 

посчитал должным сообщить, 

что в Кремле новогоднего корпо-

Нанопир во время чумы
Главу корпорации со столь плачевными результатами в любой приличной стране 
выгоняют с позором и без выходного пособия

с. 2

с. 3
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Дальнобойщица 
Юля, человек 
с большой дороги

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Дальнобойщики, «Платон», проте-

сты – связка этих еще недавно мало 

сочетаемых слов обогатила наш язык 

в 2015-м и заставила задуматься об 

устройстве нашей жизни даже тех, 

кто далек от дорог и фур. За конфлик-

том дальнобойщиков с государством 

с живым интересом наблюдала обще-

ственность – и, как свидетельствуют 

соцопросы, подавляющее большин-

ство оказалось на стороне протесту-

ющих. Хотя в кабинах фур сидят люди 

очень разные. С одним (а точнее, с од-

ной) из них мы вас хотим познакомить. 

Представляем: Юлия ЛАЗАРЕВА, даль-

нобойщица из Крыма.

ЮЛИЯ МОРСКАЯ

Громадный трейлер на одной из окраинных 
московских баз принимает догруз. Получа-
совой сюжет об этом не слишком громком 
событии выложен в интернет. Зачем? Может, 
для того, чтобы мы с вами поняли, из чего со-
стоят будни дальнобойщиков. Как трудно в ги-
гантском комплексе найти нужный портал, 
припарковаться среди сотен других фур, как 
рассчитаться за стоянку. Как потом найти до-
рогу в город, чтобы поменять деньги в банке 
и успеть повидаться с уточками на реке, к ко-

торым привыкла за многочисленные приезды 
в Москву из далекой Евпатории...

Таких роликов на страничке Юли Лазаре-
вой в социальной сети – сотни. Своей профес-
сии она предана настолько, что считает необ-
ходимым вот так, досконально, шаг за шагом 
рассказывать о ней всем и каждому. И, как ни 
удивительно, это действительно очень инте-
ресно тысячам людей.

Юля – крымчанка. О семье говорит корот-
ко: живем с мамой. Про отца – ни слова, да 
и про отчима только то, что «он где-то на За-
падной Украине». Братьев и сестер нет. Есть 
котик, когда-то домашний, но потом он пред-
почел вольную уличную жизнь, лишь иногда 
наведывается в Юлину квартиру в обыкно-
венной евпаторийской девятиэтажке – слов-
но взял пример с самой Юли.

Любовь к большим машинам к ней пришла 
случайно. Юля с детства увлекалась конным 
спортом и для перевозки любимой лошадки 
купила пятитонку. Ездить на ней очень по-
нравилось. А когда она попробовала сесть 
за руль фуры, тут уже в полной мере оценила 
новые ощущения: «Чем больше машина, тем 
круче я в ней себя чувствую, управляя такой 
мощью. Теперь мне уже как-то скучно в легко-
вушке, я тоскую по большой кабине».

Она честно сдала на профессиональные 
права и стала искать работу. Искала долго. 
Представьте реакцию владельца транс-
портной компании, когда к нему приходит 
наниматься водителем большегруза тонкая 
девчушка с длинными волосами. Но в конце 
концов повезло – и ей, и дирек-
тору компании, где она сейчас 
работает.

НАТАЛЬЯ СОЛОВЬЯНОВА

ДОМОХОЗЯЙКА
– Я с Кубани приехала к мужу, он тут ра-
ботает. Так вот самая главная моя меч-
та – чтобы он дома нашел работу по 
специальности. А то вся семья скучает, 
тяжело без мужских рук в хозяйстве. 
Да ездить в столицу сейчас стало очень 
накладно. Поэтому дети просят у Деда 
Мороза, чтобы папа вернулся домой. 

НАДЕЖДА КОВАЛЕНКО

МЕНЕДЖЕР ВШЭ
– У меня все мысли связаны с моей 
ненаглядной дочуркой. У нее послед-
ний год в школе, и хочется, чтобы она 
хорошо сдала экзамены и поступила 
в лицей, который мы уже выбрали. Но 
что я все о себе? Время сейчас труд-
ное, поэтому всем москвичам желаю 
терпения, сил, здоровья и благополу-
чия. С Новым годом!

АНАСТАСИЯ СОКОЛОВА

ЛАНДШАФТНЫЙ ДИЗАЙНЕР 
– Давно хотела перебраться из города 
в ближнее Подмосковье. Теперь вот 
деньги скопила, участок выбрала и 
после новогодних каникул поеду по-
купать. Собираюсь поставить большой 
дом с баней, а на участке воплотить 
свои самые смелые идеи по оформле-
нию ландшафта. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Приближается високосный год, а он, как уверяют астро-

логи, непременно будет отмечен знаковыми событиями 

в жизни человечества, стран и простых людей. Многие 

ждут перемен с опаской. Но наши читатели, которых мы 

встретили на московских улицах, не теряют оптимизма 

и строят далекоидущие планы на предстоящий год. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Редкий кадр: Юля без улыбки.

курсы 
валют

$69,5165 (–1,4168)

€76,0441 (–1,5002)

1,2% 
составляет 
доля России на 
мировом рынке 
нанотехнологий
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Поделись надеждою своей!

•В ФОКУСЕ•

«Первое, о чем хочу сказать, – у нас очень много 

денег, – гордо заявил Анатолий Чубайс в мод-

ном московском клубе Duran Bar на корпора-

тивной вечеринке «Роснано», поздравляя род-

ной коллектив с Новым годом. – Их просто вот 

совсем много!» И в доказательство пообещал 

подчиненным выплатить по итогам года 14-ю 

зарплату. Именно 14-ю, потому что 13-ю в «Рос-

нано» уже получили. Зал взревел от восторга.

ПАВЕЛ СКОРНЯКОВ

АГЕНТ ПО НЕДВИЖИМОСТИ
– В ближайшее время я готовлюсь 
совершить очень серьезный поступок 
– переезжаю от родителей в съемную 
квартиру. Буду учиться сам строить 
свою жизнь. Надеюсь, что все полу-
чится. 

СЕРГЕЙ АБРАМОВ

СТУДЕНТ
– Я заканчиваю магистратуру по 
юридической специальности. На-
деюсь, получится найти работу по 
специальности и с приличным за-
работком. 

АНДРЕЙ БАРАНОВ

БЕЗРАБОТНЫЙ
– Впервые, наверное, хотелось бы 
очень многое поменять в своей жиз-
ни. Если високосный год даст такой 
шанс, то скажу ему спасибо. А для 
начала поменяю место жительства: 
переберусь на Север, в Лапландию, 
куда друзья давно зовут. А потом по-
смотрим.

7 часов из жизни Сергея 
Кобылаша

Биография 
летчика 
штурмовой 
авиации 
сплошь 
боевая, 
геройская
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4,5 млн
туристов посетили Крым в 2015 году

Дальнобойщики объявили о начале
бессрочной акции протеста «Улитка», когда колонны грузовиков 

движутся с черепашьей скоростью в правом ряду 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина 
Матвиенко
спикер Совета 

Федерации

– Вопросы звучат 

тревожные: не бу-

дет ли закручивания 

гаек, не будут ли любой ценой расши-

рены безгранично права спецслужб и 

правоохранительных органов? Хочу 

сразу эти тревоги развеять: это невоз-

можно, ничего такого не планируется.

Рамазан 
Абдулатипов
глава Дагестана

– Мен я одна ж ды 

спросили, не боюсь 

ли я, что меня убьют. 

Тогда я просто отве-

тил, что у меня есть правило: раньше 

выстрела не падать. 

Алексей 
Улюкаев
министр 

экономики РФ

– Эти санкции, по-

скольку они в основ-

ном персональные и 

относятся к физическим и юридиче-

ским лицам, не секторальные. Они, 

конечно, не значимы в макроэконо-

мическом смысле. Это просто поли-

тически мотивированное поведение.

Эльвира 
Набиуллина
глава ЦБ

– Плавающий ре-

жим курсообразо-

вания наилучшим 

образом подходит в 

нынешней ситуации для российской 

экономики. Мы понимаем, что вола-

тильность валютного курса беспокоит 

и население, и бизнес. Но острота этой 

ситуации снижается.

Иван 
Тургенев
писатель

(из письма 

А.И. Герцену, 

25 декабря 

1867 года)

– Возьмите науку, цивилизацию – и 

лечите этой гомеопатией мало-по-

малу. А то, пожалуй, дойдешь до 

того, что будешь, как Ив. Сер. Акса-

ков, рекомендовать Европе для со-

вершенного исцеления обратиться 

в православие.

•ЭХО•

Самым масштабным собы-

тием уходящего года стал 

почти библейский исход 

беженцев из стран третьего 

мира на европейский конти-

нент. По приблизительным 

подсчетам, в 2015-м около 

1,5 млн выходцев из стран 

Африки, Ближнего Востока 

и Афганистана приплыли, 

приехали и пришли в Европу. 

Как отражается массовое 

переселение мигрантов с 

другой культурой, другими 

религиозными ценностями 

на жизненном укладе ев-

ропейцев? Тектонический 

сдвиг бросается в глаза в эти 

предрождественские дни.

АНДРЕЙ КОБЗЕВ
КОПЕНГАГЕН

Любой наблюдательный турист, 

путешествующий по Европе в 

предновогодние дни, легко за-

метит странную метаморфозу: 

самым популярным символом 

нынешних праздников стано-

вится Снеговик. Он всюду: стоит 

у входа в торговые центры, изо-

бражен на плакатах, стал хитом 

продаж в сувенирных лавках. От-

куда вдруг этот взлет к вершинам 

популярности преж де скромного, 

заурядного персонажа? Спаси-

бо выходцам из мусульманских 

стран, осевшим в Европе.

С некоторых пор считается, 

что рождественская символика 

задевает религиозные чувства 

мусульман. И вот в европейских 

городах, следуя принципам муль-

тикультурности и толерантно-

сти, заменяют традиционные 

для Рождества символы. «Рож-

дественские купели», скульптур-

ные композиции с библейскими 

сюжетами, елки и Санта-Клаусы 

уходят из света в тень, вместо них 

возникают какие-то абстрактные 

декорации и символы – без пола, 

без роду, без племени. Вот тут-то 

и сгодился некто Снеговик.

Началась эта «смена вех» три 

года назад в Брюсселе, когда глав-

ную елку Евросоюза заменили на 

электронную скульптуру высо-

той 25 метров, сплошь усеянную 

экранами. Модернистская елка 

представляла собой аттракци-

он с элементами дискотеки и 

музыкально-светового шоу. По-

нятно, что это нагромождение 

предметов, звуков и красок не 

имело никакого отношения к 

христианскому празднику. Что, 

собственно, и требовалось. Му-

ниципальные власти объяснили 

замену высокими гуманистиче-

скими и религиозными сообра-

жениями: дескать, елка как сим-

вол христианского Рождества 

задевает чувства представителей 

других религий, и прежде всего 

мусульман, численность кото-

рых в Брюсселе составляет 25% 

населения...

Учтем, что елка, которую 

устанавливали на столичной 

площади Гроте-Маркт, – далеко 

не местного значения. Брюссель – 

столица не только Бельгии, но и 

всего Евросоюза. Главную елку 

ЕС каждый год выбирали в Да-

нии и специальным трейлером 

отправляли в дар Брюсселю. 

Репортаж об этом событии был 

обязательным рождественским 

сюжетом для большинства ев-

ропейских телеканалов. После 

многочисленных протестов ко-

ренных брюссельцев городские 

власти пошли на попятную и вер-

нули на Гроте-Маркт традици-

онную ель. Однако прецедент 

был создан. И год спустя сразу в 

нескольких европейских горо-

дах решили отказаться от елок 

и празднования Рождества.

В Кройцберге, одном из рай-

онов Берлина, власти ввели 

ограничения на использование 

христианской символики и от-

менили публичное празднование 

Рождества на улицах и в обще-

ственных местах. Объяснение 

такое: Кройцберг – район много-

национальный, и потому для спо-

койствия жителей лучше ввести 

ограничения на уличные празд-

нества. Получается, исконные не-

мецкие жители Кройцберга ли-

шены своего главного праздника. 

Праздновать Рождество они еще 

могут, но только у себя дома.

Нашумевший случай с отме-

ной рождественских праздни-

ков произошел в одном из рай-

онов Копенгагена – Коккедаль. 

Здесь большинство жителей 

уже составляют мусульмане, и 

районный совет отказался вы-

делять деньги на елку и встречу 

Санта-Клауса в целях экономии. 

Кстати, решение принималось 

вполне демократичным путем: 

за него проголосовали пять из 

девяти членов совета, являвши-

еся мусульманами. Такова воля 

большинства...

А дальше цепная реакция. В 

шведском Мальме на рождествен-

ских базарах объявили персоной 

нон грата традиционную юль-

шинку. Кусок запеченной ветчины 

является таким же рождествен-

ским блюдом для шведов, как для 

американцев индейка. Но свини-

на оскорбляет чувства мусульман. 

Хотите праздновать – режьте бара-

на. В Финляндии несколько школ 

отказало в визите Санта-Клаусу, 

чтобы не обидеть религиозных 

чувств школьников из Сомали. А 

в норвежском Драммене учителя 

не разрешили ученикам надеть 

красные колпаки а-ля Санта-Кла-

ус, в которые евродетвора наря-

жается в канун Рождества. И само 

понятие Рождества было заменено 

на «Зимний праздник». Опять же: 

идя навстречу пожеланиям трудя-

щихся, прибывших из Африки и 

прочих земель, где Санту не чтят. 

Сомнений нет: с массовым 

притоком эмигрантов в Европу 

эта тенденция будет лишь наби-

рать силу. А что же те европей-

цы, которым выпало родиться 

и жить на своей земле? Как им 

«зимний праздник» вместо Рож-

дества? Большинство из тех дат-

чан, шведов, немцев, с которыми 

мне приходилось разговаривать, 

очень жалеют о том, что, утрачи-

вая традиции Рождества, Европа 

утрачивает и свою самоиденти-

фикацию. Т

Некто Снеговик
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Именно об этом депутаты Госду-

мы Валерий Рашкин и Сергей Об-

ухов ныне спрашивают премьера 

Дмитрия Медведева, отмечая, что 

«сама корпорация демонстрирует 

вопиющую неэффективность». 

«Только в 2014 году чистый убыток 

корпорации составил 14,57 млрд 

рублей при выручке в 6,3 млрд. 

При этом знаменитую нанотехно-

логичную лампочку днем с огнем 

в продаже не сыскать, в отличие 

от китайских аналогов, про план-

шеты для школьников, литиево-

ионные батареи и многие иные 

разработки «Роснано» можно 

даже не вспоминать», – говорится 

в депутатском запросе.

Зато можно и нужно снова 

вспомнить все ту же проверку 

Счетной палаты, которая выявила 

вопиющую «неэффективность ме-

неджмента «Роснано», экономиче-

скую несостоятельность реализуе-

мых проектов, убытки проектных 

компаний, искажение реальных 

финансовых результатов реали-

зации проектов…» По итогам раз-

бирательства министр внутрен-

них дел Владимир Колокольцев 

докладывал в Госдуме на прави-

тельственном часе: «Возбуждены 

три уголовных дела, которые рас-

следуются в Следственном коми-

тете РФ. Два материала находятся 

на правовой оценке, я вовсе не ис-

ключаю, что они также перейдут 

в разряд уголовных дел…»

Даже Анатолий Чубайс был вы-

нужден покаяться: «Мы, безус-

ловно, совершили значительное 

количество ошибок, некоторые 

из них очень серьезные… значи-

тельная часть того, что вскрыла 

Счетная палата, было реальными 

нашими недостатками»… Глава 

«Роснано» даже заявил, что ему 

пришлось уволить 60% управ-

ленческого персонала компании 

и с нуля создать систему внутрен-

него контроля.

А что изменилось после того, 

как Анатолий Борисович по-

сыпал свою рыжую голову пе-

плом? Да практически ничего. 

Ибо свою первую прибыль за все 

Нанопир во время чумы

время существования (с 2007 

года) «Роснано» получило лишь 

в прошлом году, причем лишь за 

счет финансовых спекуляций: 

16,57 млрд рублей составил доход 

от курсовых разниц (когда из-за 

девальвации нашей валюты за-

рубежные активы госкомпании 

в перерасчете на рубли подоро-

жали вдвое). Еще 6,3 млрд – про-

центы по депозитным счетам, на 

которых «Роснано» держит госу-

дарственные деньги – вместо того 

чтобы инвестировать в развитие 

нанотехнологий. То есть прибыль 

бухгалтерская, «бумажная». Но 

именно с нее господин Чубайс 

уже пообещал своим подчинен-

ным выплатить 14-ю зарплату. 

Себя, видимо, тоже не забудет.

Хотя в нынешнем, уже уходя-

щем году у «Роснано» опять про-

вал: с января по сентябрь общий 

убыток компании составил почти 

3 млрд рублей. Не выполняется и 

долгосрочная цель: в нынешнем, 

2015 году выпустить в России на-

нопродукции на 900 млрд рублей 

– по итогам прошлого года уда-

лось наскрести меньше 760 млрд 

рублей.

Тем временем в мире развитие 

наноиндустрии идет сумасшед-

шими темпами – в Европе и Азии, 

в США, Китае, Японии. Совокупно 

в нынешнем, 2015 году, по расче-

там Национального фонда науки 

США, годовой оборот рынка на-

нотехнологий достигнет 1 трлн 

долларов – 70 трлн рублей в пере-

счете на наши дешевеющие день-

ги. Российская доля на этом рынке 

в лучшем случае составит 1,2%.

Руководителя корпорации, 

который демонстрирует столь 

плачевный результат, в любой 

приличной стране выгоняют 

с позором и без выходного по-

собия. Но в России до сих пор 

Анатолий Чубайс считается не-

потопляемым суперменеджером. 

Вот он и гуляет.

А пока такие будут гулять, 

российская экономика будет на-

ходиться все в том же темном и 

малопочтенном месте. Т

Глава 

госкорпорации

Анатолий 

Чубайс 

выступает 

с предновогод-

ним тостом.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Катастрофа с одним 
неизвестным

ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

«Труд» 18 декабря писал про меж-
ведомственный конфликт с ката-
строфой. И вот в расследовании 
поставлена точка: причиной кру-
шения лайнера названы ошибки 
экипажа, авиакомпании и авиа-
ционных властей всех уровней. 
Именно об этом написал «Труд» 
накануне.

Авиационные власти пока 
хранят молчание. Как и в тече-
ние двух лет после трагедии, ког-
да вину за нее пытались свалить 
на конструктивные недостатки 
лайнера. Но что дальше? 

А дальше, как считают наши 
эксперты, полная неизвестность. 
Поскольку строптивый МАК ли-
шили права сертифицирования 
аэродромов, двигателей и воз-
душных судов, а исполнять эти 
функции некому. Напомним, что 
МАК был создан 25 лет назад не-
зависимыми постсоветскими го-
сударствами как правопреемник 
Госавианадзора, подчинявшегося 
Совмину СССР. Это было сделано, 
чтобы применять согласованные 
решения независимо от авиапро-
мов и эксплуатантов. Но россий-
ский Кабинет министров своим 
решением, по сути, вмешался 
в дела, которые без согласования 
с Межгосударственным советом 
по авиации в принципе не долж-
ны решаться. Этот Совет распола-
гается в столице Азербайджана 
и является высшим руководящим 
органом в области авиации го-
сударств, подписавших договор. 
А МАК как исполнительный ор-
ган Совета выполнял не только 
функции, ныне поделенные у нас 
между Минтрансом, Минпром-
торгом и Росавиацией. Он еще 
имел полномочия вырабатывать 

согласованные позиции госу-
дарств – участников соглашения 
по документам, представляемым 
в ИКАО и другие международные 
организации.

Теперь следует ожидать 
международного скандала в свя-
зи с тем, что сертифицировать 
иностранную технику – а она 
у нас составляет 90% – никакой 
наш отечественный орган прав 
не имеет, ведь все специалисты 
в свое время перешли в МАК 
именно из Госавианадзора. Не-
продуманные реформы в сер-
тификации для отечественных 
производителей авиатехники, 
сломавшие в одночасье более 
чем сорокалетний опыт работ в 
этой области, по мнению экспер-
тов, катастрофичны. Сертификат, 
который теперь станет выдавать 
Россия, ни одна страна не при-
знает, поскольку во всем мире 
сертификационные центры неза-
висимые. Сертификат, выданный 
Росавиацией, – это ведомствен-
ный документ, действительный 
только на территории России. 

 И еще. Функции авиареги-
стра МАКа, которые передаются 
теперь в другие руки, не так про-
сто реализовать. В межгосудар-
ственной структуре было около 
90 таких уникальных специали-
стов. До последнего времени они 
занимались сертификацией типа 
нового самолета МС-21, верто-
лета Ми-38-2, утверждением де-
сятков технологий по изменению 
типовых конструкций самолетов, 
вертолетов и двигателей. Таких 
специалистов в ведомствах про-
сто нет и взять их негде. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Спетая на днях на вечеринке в Госдуме 
на два высокопоставленных голоса 
песня из кинофильма «Бандитский 
Петербург» – символ и нашего време-
ни. Ретропесня из ретросериала? Но 
ведь уже, казалось бы, давно ушедшие 
в прошлое криминальные сюжеты об-
ретают второе дыхание. Перестрелки, 
рейдерские захваты, заказные убий-
ства – все эти «свинцовые мерзости 
жизни» снова переполняют сводки 
новостей.

Ощущения обывательские подкре-
пляются статистикой Генпрокуратуры. 
За первое полугодие 2015 года пре-
ступность в России прибавила 5,2% 
– на 56 893 преступлений больше. И 

во втором полугодии тенденция креп-
нет. Рост преступности зафиксирован 
в 61 регионе России. В лидерах – 
Москва, Ростовская и Челябинская 
области. 

С чем связан всплеск? По словам 
эксперта Центра политических техно-
логий Ростислава ТУРОВСКОГО, это 
реакция на социально-экономическую 
ситуацию, которая в ряде российских 
регионов обернулась и резким сни-
жением доходов населения, и ростом 
реальной безработицы. 

Глава фонда противодействия 
организованной преступности и кор-
рупции «Антимафия» Евгений МЫС-

ЛОВСКИЙ напоминает еще об одном 

важном обстоятельстве: именно 
сейчас из мест заключения освобож-
даются люди, которые в 90-е отпра-
вились отбывать сроки наказания за 
убийства, похищения людей и прочие 
тяжкие преступления. В то, что этот 
контингент за годы вынужденной изо-
ляции от общества перевоспитался и 
пересмотрел свои взгляды на жизнь, 
может верить только закоренелый 
идеалист. Да даже если бы чудо и про-
изошло, безработица все равно под-
талкивает недавних заключенных на 
скользкий путь. 

Вот и статистика Генпрокуратуры 
говорит о том, что без малого половину 
всех зарегистрированных в первом по-

лугодии преступлений в нашей стране 
составляют именно кражи, грабежи и 
разбои. Кроме того, увеличилось и ко-
личество преступлений, совершенных 
в форме мошенничества. Происходит 
все это на фоне реформы МВД и со-
кращения штатной численности право-
охранительных органов.

Меняются и нравы в «Бандитском 
Петербурге». В тучные годы, когда 
денег хватало всем, конфликтующим 
группировкам удавалось договориться 
и не хвататься за пистолет без крайней 
необходимости. А в кризис чувства 
обостряются... 

МАКСИМ БАШКЕЕВ

В «малине» наблюдалось шевеление 
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•НА ПОСОШОК•

Заканчивается тревожный 

2015-й, через несколько дней 

начнет свой бег волнующий 

2016-й. Поблагодарим ухо-

дящий год за благоразумие, 

откроем форточку, чтобы впу-

стить год ожиданий, и обозна-

чим достижения и неудачи.

НИКИТА КРИЧЕВСКИЙ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР

П
окидающему нас году да-

вайте поставим твердую 

четверку – возможно, даже 

с плюсом. Прежде всего 

за то, что избавил нас от 

многих заблуждений. Да, жизнь 

стала много тяжелее, но не мы ли 

все последние годы возмущались 

проеданием падающих с неба до-

ходов? Не мы ли говорили, что 

нефтью сыт не будешь? Не мы ли 

требовали структурных перемен 

в экономике? Мы.

В наше время, когда цены на 

нефть уже второй год держатся 

на непривычно низком уровне, а 

санкции никто отменять не соби-

рается, та самая структурная пе-

рестройка экономики, о которой 

мы говорили все последние годы, 

незримо проходит сквозь каждый 

день. Один из результатов уже на-

лицо: в отбывающем году доходы 

от экспорта аграрной продукции 

впервые за много лет превысили 

доходы от экспорта вооружений. 

Русская экономическая исто-

рия не дает разночтений – так хо-

рошо, как мы жили в последние 

10–15 лет, наш народ не жил ни-

когда за весь тысячелетний период 

развития. Сегодня модно укорять 

власть растраченными нефтяны-

ми сверхдоходами. Но поставьте 

себя на место российского руко-

водства начала нулевых: средняя 

зарплата в 2000 году составляла 

всего 2223 рубля при среднего-

довом курсе доллара 28,14 рубля, 

раны от грабительского дефолта 

1998 года еще не зарубцевались – 

да что там, телевизоры с пультом 

были далеко не у всех! И тут на 

бюджетную поверхность начал 

пробиваться сначала фонтанчик, 

а потом – целый фонтанище неф-

тедолларов. Как нужно было по-

ступить? Правильно: дать людям 

дышать. И власть это сделала, за 

что ей огромное спасибо.

Это потом, во второй половине 

нулевых, многим, очень многим 

стало казаться, что «эта музыка 

будет вечной». Но все когда-ни-

будь заканчивается, и в 2015 году 

мы, пожалуй, окончательно рас-

прощались с надеждами на по-

вторение нефтегазовой нирваны. 

И виноваты в этом не Иран с Сау-

довской Аравией и даже не США, 

а интернациональная свора фон-

довых спекулянтов с Уолл-стрит 

и лондонского Сити, для которых 

играть с нефтяными котировками 

стало неинтересно. Да и нам пора 

бы честь знать.

Случайно или нет, но именно 

годы нефтегазового безумия раз-

будили в нас растоптанное в 90-х 

национальное самосознание, мы 

вновь ощутили себя великим на-

родом, и западные санкции стали 

естественной реакцией на обще-

ственное пробуждение. Кто-то 

из нас, вероятно, втайне надеял-

ся, что ограничения и запреты 

в 2015 году хотя бы частично ос-

лабят. Призывы к здравому смыс-

лу, приглашения ознакомиться 

с историей (первые санкции 

против Московии продержались 

с 1416 по 1478 год, а знаменитая 

поправка Джексона – Вэника к За-

кону о торговле США, введенная 

в 1974 году, была отменена лишь 

в конце 2012-го), не подейство-

вали. В этом году стало понятно, 

что санкции надолго. Нескоро 

радоваться тем, кто хоть сейчас 

готов обменять воссоединивший-

ся с нами Крым на набитый кре-

дитными ассигнациями живот.

Еще одно знаковое событие: 

в прощающемся с нами году 

Центробанку удалось частично 

справиться с инфляцией и умень-

шить амплитуду курсовых скач-

ков (вспомним конец 2014-го). 

Оборотной стороной медали 

стала закупорка кредитования, 

вызванная недостатком знаний 

и боязнью увеличения денежной 

массы (соотношение денежной 

массы к ВВП на начало 2015 года 

у России было 50%, тогда как у Ин-

дии – 79%, Южной Кореи – 140%, 

Китая – 194%). Якобы высокую 

в России ключевую ставку в дан-

ном случае винить не стоит, здесь 

мы далеко не чемпионы: в Ира-

не, например, средняя ставка по 

кредитам первоклассным заем-

щикам составляет 14%, в Арген-

тине – 24%, в Бразилии – 32%. Да 

и инфляция у нас отнюдь не самая 

большая: сравните с Украиной, 

где цены с начала этого года вы-

росли почти на 50% (а тарифы на 

газ с 1 апреля этого года – и вовсе 

в 6,5 раза).

За что Центробанку нужно 

поставить твердую пятерку, так 

это за то, что он наконец-то начал 

бороться с набившими оскомину 

незаконными финансовыми опе-

рациями: свидетельство этому – 

десятки отозванных банковских 

лицензий. Обратите внимание: 

цены на нефть ниже, чем значатся 

в бюджете, а дефицит казны суще-

ственно меньше. За счет чего? За 

счет того, что бизнес начал пла-

тить адекватные налоги.

Не самые, замечу, большие 

в мире. В России соотношение 

налоговой и взносовой нагруз-

ки к ВВП составляет всего 20% 

(161-е место в мире), тогда как в 

Канаде – 38%, Германии – 44%, 

Дании – 59%. Полноте, в Австрии 

обязательные социальные взно-

сы составляют больше 42% от 

зарплаты, тогда как у нас – 30%, 

да и подоходный налог у австрий-

цев не чета нашим 13% – от 37 до 

50% в зависимости от величины 

заработка.

Дать справедливую оценку ра-

боте правительства, к сожалению, 

нельзя – в российской оценочной 

шкале нет деления «ладно». Это 

не двойка и не тройка, а что-то 

посередине, все равно как бес-

сильно махнуть рукой. И пусть 

президент своих министров при-

вычно защищает – в следующем 

году выгодно смотреться на фоне 

бюрократических импотентов 

может оказаться накладно. Да 

и экономических идеологов сле-

дует поменять, в крайнем случае 

расширить палитру мнений, до-

ходящих до президентского уха.

Под конец – новогоднее жела-

ние. Уважаемый 2016-й, сделай 

так, чтобы у наших руководите-

лей прибавилось экономической 

мудрости, доходы людей суще-

ственно не снизились, цены не 

скакали, а бизнес не мучили. И по-

дари спокойствие в каждый дом.  Т

Мужик оказался адек-

ватным, в прошлом 

сам дальнобойщик, 

ездил по Европе. Преж де чем 

нанять деву шк у на работ у, 

устроил ей строгий экзамен. Для 

начала попросил проехаться, 

совершить маневр. Увидев, как 

девушка управляется с много-

тонной машиной, Юлю заува-

жал, но слегка. Пристрастно 

расспрашивал – например, что 

она будет делать, если не сможет 

отыскать дорогу к месту выгруз-

ки? Она ответила так: найму 

такси за свои деньги и поеду за 

таксистом. Хозяин удивился и... 

зачислил Юлю в штат.

Конечно же, теперь ее доста-

ют сочувственными разговорами 

про «неженскую работу». «А по-

чему, собственно, неженская? – 

спрашивает она в ответ. – Ничего 

сложного не вижу. Я же на ино-

марке езжу, руль крутится, как 

у хорошего легкового автомоби-

ля, педали мягкие, рычаг пере-

ключения скоростей тоже – будто 

все под женскую руку сделано».

Только за день до рейса Юля 

узнает, куда отправится на этот 

раз. Может, в Казань, а может, 

в Мордовию или в Москву – куда 

скажут. Но куда бы путь ни 

держала, всегда отправляется 

с удовольствием, в хорошем на-

строении. Хмуриться, говорит, 

можно дома, а тут как на сцене: 

все смотрят, улыбаются, нельзя 

же в ответ мымрой выглядеть. 

Сборы в дорогу недолги: косме-

тичка, полотенце, постельное бе-

лье (в дороге часто приходится 

ночевать в кабине фуры, но Юле 

с ее хрупким телосложением это 

неудобств не доставляет). Еще 

пара книг – читать в пробках. 

И симпатичный, кораллового 

цвета, коврик под ноги.

«В дороге обожаю слушать 

музыку, – рассказывает Юля. – 

Транс, техно нравятся. Врублю на 

полную, что повеселее и поэнер-

гичнее, педаль в пол – и вперед! 

Жаль, у фур ограничение скоро-

сти 90 км, хотя и этого хватает».

Конечно, дорога есть дорога, 

она часто непредсказуема. Как-то 

под Питером взорвалось колесо 

под прицепом. Стала менять – не 

хватает девичьих сил. Позвони-

ла друзьям – те быстро приехали 

и помогли. «У мужчин включает-

ся инстинкт защитника, – сме-

ется Юля. – Даже в инспекторах 

ГИБДД просыпается что-то че-

ловеческое: «Девушка, вы тут не 

по ошибке за рулем? Документы 

в порядке, проезжайте...» А виде-

ли бы вы, какие иной раз бывают 

глаза у стражей порядка, когда 

они останавливают большегруз 

Между двойкой и тройкой? 
Да это почти пятерка

Дальнобойщица Юля, человек с большой дороги

Скажем спасибо уходящему году за избавление от химер и иллюзий

с. 1

12,7% достигла инфляция
в РФ с начала года, по официальной 

оценке Росстата

Россия поставит США 20 двигателей РД-180 
для использования в первой ступени американской ракеты-носителя 

«Атлас-5», сообщает НПО «ЭНЕРГОМАШ»

Владимир Соловьев
тележурналист

– Конечно, счастье есть. 
Вот у меня родилась 
внучка – разве за это не 
стоит благодарить ухо-
дящий год? Но говорить 
о счастье мешает жизнь 
вокруг, те горести, что 
случались с пугающей 
регулярностью. Трагедия 
над Синаем. Наши по-
гибшие ребята – морпех, 
летчик... С другой сторо-
ны, производит впечат-
ление наша боеспособ-
ная армия. Видите, как 
все неразрывно связа-
но: счастье и несчастье, 
радости и тревоги. Пусть 
в новом году счастья и 
радостей будет в тысячу 
раз больше, чем тревог!

Дмитрий Быков
писатель

– Я был счастлив, читая 
присланные молодежью 
работы для нового сту-
денческого журнала «По-
слезавтра». Интеллекту-
альный уровень поразил. 
И сейчас-то я так бы не 
написал... Отмечаю стре-
мительное поумнение 
и моего собственного 
сына, с ним стало ин-
тереснее беседовать 
на различные темы. На 
нынешние обществен-
но-политические сюжеты 
много внимания не обра-
щаю. Надо думать о том, 
что будет после.

Владимир 
Дашкевич
композитор

– За страну не буду 
говорить, тут проблем 
больше, чем поводов 
для тоста. А у меня лично 
много хорошего случи-
лось. Закончил работу 
над оперой «Двенад-
цать» по Блоку. Елена 

Камбурова собирается 
ее исполнить. И опера 
«Балаганчик» практи-
чески готова. Отличный 
концерт прошел в Доме 
актера. И конечно же, 
счастье – это и встречи 
с друзьями: Кимом, Лу-
киным... Не так уж мало! 

Андрей Кураев
диакон 

– Мои счастливые 
моменты связаны с 
семьей. Достижения? 
Жил, общался с людьми, 
реагировал, понемногу 
занимался журнали-
стикой. Амбициозных 
целей не ставил. А про-
исходящее в стране ме-
ня тревожит. Взят курс 
на какое-то озверение, 
государство занято по-
исками врагов и втяги-
вает в это занятие все 
больше граждан.

Павел Пожигайло
зампредседателя 

Общественного 

совета при 

Министерстве 

культуры 

– Для меня счастье в 
этом году – рождение 
шестого ребенка, Вари, 
Варвары. Теперь у нас 
четыре мальчика и две 
девочки. Огромное 
счастье приехать домой 
– к жене, детям. Другая 
сторона счастья – рабо-
та, творчество. И здесь 
есть что вспомнить. На 
ниве охраны наследия 
культуры и памятников 
работали с «Архнадзо-
ром», ВООПИиКом. По-
ставили точку в вопросах 
охраны города Радонеж. 
Участвовали и в опреде-
лении свода памятников 
в Крыму. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

На свете счастье 
есть?
Уходит 2015-й. В такие дни принято вспоминать 

все хорошее и плохое, что принес нам этот 

год. Хотя плохое, говорят, забудется, а счастье 

останется с нами. Хорошо, если так.

ВОПРОС «ТРУДА»

Дать оценку работе 
правительства, к 
сожалению, нельзя – 
в российской 
оценочной шкале 
нет деления «ладно». 
Это не двойка и 
не тройка, а что-то 
посередине, все 
равно как бессильно 
махнуть рукой

Дорога – вот праздник, который 
всегда с тобой! Если вечер 
31 декабря застанет меня 
в каком-то городе, доберусь 
до центральной площади 
и полночь встречу там»
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и видят... меня! Со смеху умереть 

можно».

Знакомых у нее – по всей стра-

не! Лазарева – звезда интернета, 

ведет очень популярный блог 

о своих путешествиях. Один из 

таких вот интернет-знакомых 

выручил девушку при ЧП. На 

трассе Юля учуяла запах соляр-

ки. Оказалось, лопнул шланг. 

Позвонила. «И этот человек 

ездил покупать шланги, помог 

поменять. Солидарность – вели-

кая вещь!» – констатирует Юля.

Дорожная солидарность вы-

ручает в самых разных обстоя-

тельствах. Например, при вы-

боре места обеда или ужина. 

Если около придорожного кафе 

много машин, можно смело 

останавливаться перекусить. 

Дальнобойщики редко бывают 

гурманами, но хорошие точки на 

трассе знают и делятся адресами 

как сведениями стратегического 

значения. В кабине у Юли есть 

маленькая плитка с газовым 

баллоном – «на тот случай, если 

вдруг когда-нибудь я научусь го-

товить». Зато чай она заваривать 

любит и умеет. Это в дороге одна 

из главных радостей.

А еще радость – пара свобод-

ных часов, когда можно, оставив 

машину на стоянке, погулять, по-

смотреть по сторонам. В Москве 

ей полюбились парки и бульва-

ры. Недавно побывала в парке 

искусств «Музеон» – говорит, 

сборище скульптур произвело 

на нее впечатление. А в другой 

раз просидела полдня на Патри-

арших – кормила уточек.

Да, насчет солидарности. Тут 

уже про «Платон», не к ночи он 

будет помянут. Перейдя к этой 

теме, Юля становится серьезнее. 

«Если бы машина была моя соб-

ственная, эта система привела бы 

меня в ярость. Ходила бы на заба-

стовки, рвала и метала. Но за меня 

вносит деньги мой работодатель. 

Повлияет ли это на мою зарплату? 

Надеюсь, нет. Но вообще-то сама 

идея содрать еще раз плату за до-

роги с тех, кто на ней работает, 

выглядит рэкетирской. Если бы 

мне ясно объяснили, куда именно 

пойдут эти деньги и как они будут 

контролироваться, я бы еще поня-

ла. Но когда отдельным ребятам 

дали дорогу на откуп и при этом 

остальным голову морочат, это 

выглядит мерзко».

Свобода и одиночество – вот 

что, по Юлиному признанию, для 

нее дороже денег. Скоро Новый 

год, а у Юли еще в старом за-

планировано несколько рейсов. 

Возможно, праздник застанет ее 

в пути. Но девушку это нисколько 

не расстраивает. «Да я праздни-

ки вообще не отмечаю. Мне все 

равно, Новый год или день рож-

дения. Дорога – вот праздник, 

который всегда с тобой! Если 

вечер 31 декабря застанет меня 

в каком-то городе, доберусь до 

центральной площади и полночь 

встречу там».

Пару лет назад Юля рисковала 

встретить праздник в бушующем 

море. Но все обошлось, и паром, 

несмотря на шторм, перепра-

вил пассажиров – 31-го она была 

в Крыму. А так дальнобойщики 

обычно в новогоднюю ночь на-

биваются в чью-нибудь кабину 

втроем-впятером (а бывает, и вде-

сятером) и произносят тосты, как 

дома. Да это и есть их дом. Т
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Заключение соглашений между 
«Роснефтью» и Essar увеличит 
товарооборот двух стран 
минимум на 4,4 млрд долларов 
в год, что в том числе приведет к 
росту таможенных и налоговых 
платежей в российский бюджет

«Роснефть» провела на Сахалине общественные обсуждения программы 
комплексных геофизических исследований на Восточно-Прибрежном лицензионном участке шельфа Охотского моря. Исследования будут проведены 

в соответствии с требованиями природоохранного законодательства и соблюдением всех норм экологической и промышленной безопасности

•ГЕОПОЛИТИКА•

Индийский премьер Нарендра 

Моди нанес государственный 

визит в Москву. В ходе визи-

та были подписаны важные 

соглашения в области энер-

гетики. Стоит напомнить, что 

Индия – страна, с которой 

Москву связывают богатые 

исторические традиции, об-

щие геополитические и гео-

экономические интересы, а 

также участие в неформаль-

ном клубе БРИКС.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В 
этом году Россия заня-

ла кресло председателя 

БРИКС – неформального 

клуба развивающихся го-

сударств, который с лег-

кой руки аналитиков Goldman 

Sachs стал новым центром гео-

политического притяжения, 

предлагающим собственную 

альтернативную западной мо-

дель развития. Ключевую роль 

в БРИКС, безусловно, играет ось 

Москва – Пекин – Нью-Дели, 

которая, по мнению экспертов, 

является основой для новой ев-

разийской (в широком смысле 

слова) архитектуры безопас-

ности. Однако если о россий-

ско-китайских отношениях в 

последнее время говорят очень 

много, диалог России и Индии 

пока не вызывает пристального 

внимания со стороны мировых 

СМИ. Да, торговый оборот меж-

ду двумя этими государствами 

смехотворно мал, как утверж-

дают некоторые обозреватели, 

практически ничтожен. Но исто-

рические традиции и долгосроч-

ные национальные интересы 

вынуждают нас признать, что 

в мире объективно формируется 

российско-индийский стратеги-

ческий альянс.

«Хинди-руси – бхаи-бхаи»
Индия всегда играла ключевую 

роль в построениях российских 

геополитиков. В дореволюцион-

ной России идеей фикс было ос-

вобождение этой страны из-под 

британского владычества. Им-

ператор Павел даже направил 

в Индию отряд донских казаков, 

которые должны были «обру-

шить подмостки торгашеского 

величия» колониальной импе-

рии. Генерал Михаил Скобелев 

во второй половине XIX века уве-

рял, что достаточно одного при-

косновения к индийским грани-

цам, чтобы произвести всеобщее 

восстание. «Дайте мне 100 тысяч 

верблюдов, и я завоюю Индию», 

– говорил он. Не оставили эту 

идею и большевики: Лев Троц-

кий и Михаил Фрунзе вынаши-

вали планы освободительного 

похода на Индостан. Когда же 

Индия получила независимость, 

британский лорд Чорли пред-

упреждал на митинге Индий-

ской лиги в Лондоне, что «в Дели 

должны быть готовы к отраже-

нию российского нападения».

В эпоху холодной войны Ин-

дию и СССР связывали особые 

отношения. Фактически Москва 

и Дели сформировали геополи-

тический союз в противовес их 

нынешнему партнеру по БРИКС 

Китаю. Концепция неприсо-

единения, выдвинутая основа-

телем индийского государства 

Джавахарлалом Неру, по сути, 

отвечала российским стратеги-

ческим интересам, поскольку 

представляла альтернативу во-

енным союзам, нацеленным на 

сдерживание СССР. Москва вы-

ступала в поддержку Индии во 

время конф ликта с Пакистаном, 

пыталась играть роль посред-

ника между сторонами, не раз 

отстаивала индийские интере-

сы в Совете Безопасности ООН. 

Индия закупала в СССР воору-

жение и использовала советский 

опыт плановой государственной 

экономики. Фраза премьера Ни-

колая Булганина «Хинди-руси 

– бхаи-бхаи» (индийцы и рус-

ские – братья) стала символом 

той эпохи.

Кульминацией российско-

индийской дружбы считается 

брежневский период, когда 

между советским генсеком и 

премьером Индии Индирой Ган-

ди сложились настолько дове-

рительные отношения, что они 

стали даже темой для анекдотов. 

В своих речах Брежнев заменил 

официальную формулу «госпо-

жа Ганди» на произносимое с 

выразительным нажимом уни-

кальное обращение «дорогая 

Индира Ганди». Именно тогда 

был заключен договор о сотруд-

ничестве, который, по словам 

индийского премьера, должен 

был «ох ладить авантюризм 

стран, проявляющих по отно-

шению к Дели патологическую 

враждебность».

Как заявил Моди накануне 

своего визита, «Индия всегда вос-

принимала Россию как близкого 

друга». Стратегическое парт-

нерство, уникальный образец 

сотрудничества и взаимопони-

мания между двумя великими 

державами… Многие аналити-

ки задаются сейчас вопросом, 

можно ли вернуться к временам 

советско-индийской дружбы. 

Или все же, как говорил Махатма 

Ганди, «если мы хотим добить-

ся успеха, следует не повторять 

историю, а творить новую»?

Во время визита Владимира 

Путина в Нью-Дели в декабре 

2014 года новый индийский 

премьер Нарендра Моди за-

верил его, что Индия не будет 

поддерживать Запад в украин-

ском вопросе и выступает про-

тив введения односторонних 

экономических санкций без 

одобрения ООН. «Россия для 

нас – надежный партнер, про-

веренный временем, – заявил 

он. – Российский народ поддер-

живал нас в трудные моменты 

истории, и мы поддержим Рос-

сию, которая стоит перед лицом 

серьезных вызовов».

Привилегированное 
партнерство
Стоит отметить, что еще пред-

шественник Моди – Манмохан 

Сингх, который уверял в свое 

время, что судьба его страны 

неразрывно связана с США, на-

чал призывать к привилегиро-

ванному стратегическому пар-

тнерству с Россией и заговорил 

даже о присоединении Индии 

к Таможенному союзу. Моди 

же довел эту историю до логи-

ческого завершения: во время 

визита Обамы в прошлом году 

продемонстрировал американ-

цам русские танки и самолеты 

на параде, посвященном Дню 

Республики.

В области безопасности Мо-

сква давно уже стала ключевым 

партнером Нью-Дели (неслучай-

но она предоставила индийцам 

доступ к спутниковой системе 

навигации ГЛОНАСС). У двух 

стран, надо сказать, богатый 

опыт в обеспечении региональ-

ной безопасности. Вспомним, 

например, что до ввода амери-

канских войск в Афганистан 

Северный альянс пользовался 

совместной поддержкой Индии 

и России. Однако в Нью-Дели 

многие с подозрением относятся 

к сближению с Кремлем: прави-

тельство обвиняют в отходе от 

стратегии «сверхприсоедине-

ния», означающей развитие тес-

ных связей со всеми мировыми 

и региональными державами.

Как бы то ни было, год назад 

во время визита Путина было 

подписано более 20 страте-

гически важных документов, 

что, безусловно, позволяет го-

ворить о привилегированном 

партнерстве между Россией и 

Индией. Стороны договори-

лись о совместных проектах по 

созданию истребителя пятого 

поколения, поставках углеводо-

родов, сотрудничестве в области 

атомной энергетики и обработ-

ки алмазов.

Россия взяла на себя обяза-

тельство построить в Индии 

12 новых ядерных блоков к 

2035 году. Уже в 2016 году бу-

дут введены в эксплуатацию два 

новых реактора в Куданкуламе 

(штат Тамилнад) в дополнение к 

двум реакторам, которые в ско-

ром времени будут выведены на 

полную мощность. 

Россия была первой страной, 

которая заявила о своей привер-

женности политике «Производи 

в Индии!» и начала строить рос-

сийские модели военной техни-

ки на индийской территории. 

В Индии, например, собирают 

боевые самолеты Су-30, со-

ставляющие костяк индийских 

ВВС. Россия согласилась также 

производить в сотрудничестве 

с индийскими предприятиями 

средние вертолеты Ми-17 и лег-

кие Ка-226. Москва, безусловно, 

заинтересована в том, чтобы 

развернуть в Индии аэрокос-

мические и авиа строительные 

проекты. Развиваются совмест-

ные проекты по выпуску граж-

данских самолетов, разработке 

истребителя пятого поколения 

и многоцелевого транспортно-

го самолета. Стоит отметить 

также, что в прошлом году про-

водились совместные учения 

ВВС России и Индии «Авиа-

индра-2014», в которых прини-

мали участие самолеты Су-30, 

вертолеты Ми-35 и Ми-17.

Самый амбициозный проект 

в области авиастроения – это 

разработка истребителя FGFA на 

базе российского Т-50. В реализа-

ции этого проекта принимают 

участие российская компания 

«Сухой» и индийская Hindustan 

Aeronautics Limited. (Доля уча-

стия Индии в проекте определена 

на уровне 40%.) Истребитель бу-

дет вооружен индийскими управ-

ляемыми ракетами Astra, а так-

же сверхзвуковыми крылатыми 

ракетами «БраМос» (совместная 

с  Россией разработка). По словам 

специалистов, модель будет го-

това для испытаний в 2016 году.

Еще одно важное соглашение, 

подписанное во время визита 

Владимира Путина, – это кон-

тракт на 2 млрд долларов о пря-

мых поставках необработанных 

алмазов из России в индийский 

центр алмазной индустрии Гуд-

жарат.

Энергомост 
Москва – Нью-Дели
В Нью-Дели давно вынашива-

ют идею о строительстве тру-

бопровода из России в Индию 

(инвестиции в такой проект, по 

оценкам специалистов, составят 

не менее 30 млрд долларов). Ко-

нечно, на данном этапе индусам 

куда проще закупать дешевую 

иранскую нефть, а наша страна 

предпочитает поставлять чер-

ное золото при помощи танке-

ров. Однако не исключено, что 

со временем, когда объем поста-

вок резко увеличится, проект 

трубопровода будет реализован 

(это может быть, кстати, ответ-

вление от российско-китайской 

трубы). 

Возможно, большую роль в 

российско-индийском энерго-

диалоге будет играть перевод 

торговли на рубли и рупии. Ведь 

страны БРИКС уже говорят о же-

лании уйти от американского 

доллара и вести торговлю глав-

ным образом в национальных 

валютах.

Становится очевидным, что 

будущее российско-индийских 

отношений в первую очередь 

зависит от развития энергоди-

алога. До последнего времени 

Индия практически не закупа-

ла российские энергоносите-

ли, однако во время уфимского 

саммита БРИКС «Роснефть» и 

индийская Essar (крупнейший 

поставщик и переработчик на 

рынке Индии) заключили кон-

тракт на поставку в течение 

10 лет 100 млн тонн нефти для 

последующей переработки на 

НПЗ в индийском Вадинаре. Это 

соглашение эксперты сразу же 

окрестили «прорывным», по-

скольку оно будет способство-

вать развитию сотрудничества 

между Индией и Россией в не-

фтегазовой сфере. Кроме того, 

российская и индийская ком-

пании подписали соглашение об 

условиях вхождения «Роснефти» 

в уставный капитал владельца 

НПЗ компании Essar Oil Limited.

На фоне замедления темпов 

экономического роста в Китае 

Индия становится глобальным 

локомотивом мирового эконо-

мического развития. Согласно 

прогнозам, рост ВВП Индии до 

2020 года составит не менее 

6–7% в год. При этом энерго-

ресурсное потребление будет 

предсказуемо возрастать: так, 

потребности индийской эконо-

мики в нефти возрастут с 224 

млн тонн в 2014 году до 310 млн 

тонн к 2030-му, а потребности 

в газе – с 51 млрд куб. метров 

в 2014-м до 115 млрд в 2030-м.

В Индии собственных энер-

горесурсов явно недостаточ-

но: в ближайшие годы добыча 

Индия как часть евразийского проекта
«Роснефть» вместе с индийскими партнерами строит энергомост между странами
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3,8 млрд кубометров
природного газа с января по ноябрь добыло ЗАО «Роспан Интернешнл», дочернее общество 

НК «Роснефть». Рост добычи составил 5% по сравнению с прошлогодним периодом

нефти ожидается на стабильно 

низком уровне около 40 млн 

тонн в год (13% от потребно-

стей к 2030 году), что неминуе-

мо приведет к увеличению доли 

иностранных поставщиков угле-

водородов (импортировать при-

дется около 85% ресурсов даже 

с учетом повышения энергоэф-

фективности использования 

энергоресурсов). Что касается 

газа, до 2030 года ожидается до-

быча на уровне около 50 млрд 

куб. метров, что обеспечит лишь 

50% потребления. Причем за по-

следние три года добыча газа в 

Индии устойчиво снижается 

(суммарное падение составило 

порядка 30%).

До недавних пор, несмотря на 

интенсивные политические кон-

такты в рамках БРИКС и ШОС, 

индийский нефтяной рынок 

для российских нефтегазовых 

компаний был своего рода бе-

лым пятном: объем импорта 

нефти из России не превышал 

1%. Заключенные соглашения 

позволят увеличить этот пока-

затель сразу в пять раз, и это, 

учитывая готовность «Роснеф-

ти» к расширению присутствия 

на индийском рынке, а также 

стремление Индии к диверси-

фикации энергопоставок, толь-

ко начало. На данный момент 

более 60% нефти ввозится в Ин-

дию из Западной Азии. Однако в 

индийской бизнес-элите растет 

понимание, что слишком тесная 

зависимость от ближневосточ-

ной нефти – не в интересах Нью-

Дели. По мнению экономистов, 

с учетом волатильности рынка 

только Россия способна гаран-

тировать энергобезопасность 

Индии.

По итогам 2014 года внешне-

торговый оборот между Росси-

ей и Индией составил 9,5 млрд 

долларов, или 94,4% от уровня 

2013 года. Причем в наиболь-

шей степени пострадал экспорт:  

снижение составило 9,2% к по-

казателям предыдущего года. 

Заключение соглашений между 

«Роснефтью» и Essar увеличит 

товарооборот двух стран ми-

нимум на 4,4 млрд долларов в 

год, что в том числе приведет к 

росту таможенных и налоговых 

платежей в российский бюджет.

Еще один важный момент: 

подписанные соглашения по-

зволят «Роснефти» гарантиро-

ванно увеличить рынок сбыта 

продукции, начать маркетин-

го-сбытовое освоение региона 

и нарастить объем поставок в 

Индию. Essar и ее НПЗ имеют не 

только доступ к глубоководному 

порту, но и сеть АЗС по всей стра-

не, кроме того, завод является 

вторым по объему переработ-

ки НПЗ в Индии (20 млн тонн 

в год). В настоящее время рас-

сматриваются планы по нара-

щиванию данного показателя, 

а для этого, помимо прочего, 

требуются долгосрочные кон-

тракты на поставку нефти, став-

шие реальностью в нынешнем 

июле. Наконец, НПЗ по уровню 

технологической сложности 

входит в десятку лучших заво-

дов мира, что предопределяет 

не только высокое качество 

приобретаемого «Роснефтью» 

актива (предприятие способ-

но выпускать очень широкую 

линейку продукции и в случае 

необходимости быстро перефор-

матировать производство под 

нужды рынка), но и относитель-

но незначительные инвестиции 

в модернизацию комплекса.

Приходите к нам 
на Ванкор
По словам экспертов, контракт 

«Роснефти» и Essar стал основой 

для строительства энергомоста 

между двумя странами. Выход 

России на рынок нефтепродук-

тов Индии усилил интерес клю-

чевых индийских инвесторов 

к российским проектам. Неслу-

чайно нефтегазовая корпорация 

ONGC Videsh Limited – партнер 

«Роснефти» по консорциуму 

«Сахалин-1» – форсировала пере-

говорный процесс и буквально 

через два месяца на Восточном 

экономическом форуме подпи-

сала договор купли-продажи 15% 

АО «Ванкорнефть» и акционерное 

соглашение в отношении управ-

ления предприятием.

После закрытия сделки ONGC 

будет предоставлено два места 

в составе совета директоров «Ван-

корнефти». При этом «Роснефть» 

сохранит 100-процентный кон-

троль над общей инфраструк-

турой Ванкорского кластера 

(включая нефтепровод «Ванкор – 

Пурпе») и создаст компанию-опе-

ратора, которая позволит более 

эффективно управлять как са-

мим Ванкорским месторожде-

нием, так и другими лицензи-

онными участками компании в 

Красноярском крае. 

Комментируя подписанный 

документ, Игорь Сечин сказал: 

«Сотрудничество по такому мас-

штабному проекту позволит вый-

ти на принципиально новый этап 

стратегического взаимодействия 

между ОАО «НК «Роснефть» и 

ONGC. Это даст импульс разви-

тию нашего партнерства, воз-

можно, и на других масштабных 

нефтегазовых проектах по раз-

ведке и добыче в регионе. Столь 

короткий срок от достижения до-

говоренностей до подписания до-

кумента свидетельствует о высо-

ком уровне доверия между нами 

и индийскими парт-нерами, что 

гарантирует эффективную со-

вместную работу».

В рамках визита Моди в Мо-

скву ONGC и «Роснефть» за-

явили об успешном завершении 

первого этапа подготовки к за-

крытию сделки по созданию со-

вместного предприятия на базе 

АО «Ванкорнефть». Компании 

также подписали Меморандум 

о взаимопонимании по вопро-

сам сотрудничества в области 

геологических изысканий, 

поисково-разведочных работ и 

добычи углеводородов на суше 

и на континентальном шельфе 

Российской Федерации, кото-

рый предусматривает возмож-

ность расширения партнерства 

при реализации перспективных 

проектов «Роснефти» в Восточной 

Сибири. Пока, однако, внимание 

ONGC в первую очередь прикова-

но к Ванкору. И это вполне есте-

ственно.

Ванкор давно уже называют 

визитной карточкой «Роснеф-

ти». Это одно из крупнейших 

нефтегазоконденсатных место-

рождений, открытых и введен-

ных в эксплуатацию в России за 

последние 25 лет. В этом году 

здесь была добыта 100-миллион-

ная тонна нефти. Специалисты 

уверяют, что по объему запасов 

и качеству черного золота это 

«второй Кувейт». Правда, чтобы 

освоить месторождение и до-

стичь уровня добычи в 22 млн 

тонн в год, необходимо было 

совершить настоящий прорыв, 

который, по мнению экспертов, 

стал ярким доказательством 

того, что Россия способна са-

мостоятельно реализовывать 

сложнейшие высокотехноло-

гичные проекты в экстремаль-

ных геолого-климатических 

условиях.

Ни одно мес торож дение 

в условиях вечной мерзлоты не 

разрабатывалось еще в таких 

масштабах, с такой высокой эко-

номической эффективностью 

и в столь короткие, прямо ска-

жем, рекордные сроки. Процесс 

нефтедобычи здесь полностью 

автоматизирован. На Ванкоре 

применяются сверхсовремен-

ные технологии: роторно-управ-

ляемые системы бурения сква-

жин, а также (впервые в России) 

интеллектуальные скважинные 

системы управления притоком. 

Более 2/3 пробуренных на ме-

сторождении скважин – гори-

зонтальные, часть из них – мно-

гокустовые. Прирост запасов на 

одну разведочную скважину на 

Ванкоре в 30 раз выше среднего 

по России и в 15 раз выше сред-

него в мире. Дневной дебет Ван-

корского месторождения – более 

60 тысяч тонн нефти в сутки при 

увеличении коэффициента из-

влечения нефти до 0,434 (один 

из самых высоких в России). 

«Уровень модернизации ме-

сторождения является наивыс-

шим по стране, – отмечает кор-

респондент информагентства 

«Синьхуа». – Оно входит в число 

месторождений с высоким уров-

нем модернизации, которые во 

всем мире можно пересчитать 

по пальцам». Ванкор имеет свою 

газовую программу, благодаря 

которой потенциальный уро-

вень утилизации попутного газа 

после ввода всех объектов в экс-

плуатацию оценивается в 95%.

На сегодняшний день «Ван-

корнефти» принадлежит 23 

лицензионных участка, рас-

положенных вдоль границы 

Красноярского края и Ямало-

Ненецкого АО. В конце 2013 

года «Ванкорнефть» начала ос-

ваивать три новых месторож-

дения: Лодочное, Сузунское и 

Тагульское – образовался так 

называемый Ванкорский кла-

стер. По оценке специалистов 

компании, интеграция позво-

лит существенно нарастить ре-

сурсную базу – более чем на 400 

млн тонн нефти и конденсата – и 

вести разработку ускоренными 

темпами. Начальные извлекае-

мые запасы Тагульского место-

рождения – 286 млн тонн неф-

ти и конденсата, 228 млрд куб. 

метров газа, Лодочного – 60 млн 

тонн нефти, газа – 90 млрд куб. 

метров и Сузунского – 56 млн 

тонн нефти и 35 млрд куб. ме-

тров газа.

Стоит отметить, что качество 

нефти на трех новых место-

рождениях оценивается выше, 

чем на Ванкоре, а возможность 

использования общей инфра-

структуры позволяет говорить 

о значительном синергетиче-

ском эффекте месторождений 

кластера. По мнению экспертов, 

для «Роснефти» Ванкорский кла-

стер в Красноярском крае – один 

из самых экономически рента-

бельных проектов.

Транспортировка нефти осу-

ществляется по 556-километро-

вому магистральному нефтепро-

воду «Ванкор – Пурпе». Сырье, 

добываемое на месторождении, 

является одним из основных ис-

точников для заполнения неф-

тепровода «Восточная Сибирь – 

Тихий океан».

«Роснефть» не раз заявляла 

о том, что заинтересована в при-

влечении стратегических пар-

тнеров к разработке месторож-

дений Ванкорского кластера. В 

первую очередь, конечно, речь 

шла о компаниях из Восточной 

и Южной Азии, где наблюдается 

стремительный рост энергопот-

ребления (за последние пять лет 

рост потребления в регионе со-

ставил 29%, а его доля в миро-

вом энергопотреблении увели-

чилась с 35 до 41%). И поэтому 

сделка с ONGC не стала для рын-

ка неожиданностью. После ее 

заключения инвестиционные 

аналитики наперебой стали 

говорить о том, что сотрудни-

чество двух евроазиатских не-

фтяных грандов Ванкором не 

ограничится: «Роснефть» пред-

лагает индийским коллегам во-

йти в проекты в Арктике и Вос-

точной Сибири, а также принять 

участие в строительстве Дальне-

восточного завода СПГ.

И неудивительно, что во вре-

мя визита Моди  «Роснефть» 

подписала Меморандум о взаи-

мопонимании с Oil India Limited 

и Indian Oil Corporation Limited. 

Стороны договорились разви-

вать сотрудничество «в  обла-

сти геологических изысканий, 

поисково-разведочных работ и 

добычи углеводородов на суше 

Российской Федерации». Не 

исключено, что компании, как 

об этом уже не раз говорилось 

в СМИ, проанализируют воз-

можность сотрудничества на 

базе предприятия ООО «Таас-

Юрях Нефтегазодобыча», ко-

торое разрабатывает одно из 

крупнейших месторождений 

Восточной Сибири – Средне-

ботуобинское. Месторождение 

находится в Якутии и соединено 

с ВСТО трубопроводом длиной 

169 километров. Текущие извле-

каемые запасы ООО «Таас-Юрях 

нефтегазодобыча» по категории 

С1 + С2 на 1 января 2015 года 

составляют 167 млн тонн нефти 

и конденсата и 180,5 млрд куб. 

метров газа. Добыча нефти на 

месторождении началась в октя-

бре 2013-го и сейчас составляет 

около 1 млн тонн в год, а с 2017-го 

превысит 5 млн тонн в год.

Интегральный подход 
к инвесторам
Россия планирует привлечь 

страны Восточной и Южной 

Азии к масштабным инфраструк-

турным и энергетическим про-

ектам, которые она планирует 

осуществить на своей азиатской 

территории, в первую очередь 

к ускоренному развитию Даль-

него Востока. Конечно, в пригла-

шении иностранных партнеров 

в отдельные проекты нет ничего 

нового. Революционным стало 

предложение главы «Роснефти» 

Игоря Сечина о формировании 

интегрального подхода. «Мы го-

товы рассмотреть совместную 

инвестиционную работу по всей 

технологической цепочке – в до-

быче, инфраструктуре, перера-

ботке и транспортировке угле-

водородов», – заявил он в своем 

выступлении в Токио в начале 

ноября. И это предложение от-

носится ко всем влиятельным 

компаниям региона.

Фактически речь идет о том, 

чтобы азиатские страны не 

только покупали углеводороды, 

но и совместно с «Роснефтью» 

осваивали труднодоступные 

месторож дени я Восточной 

Сибири и континентального 

шельфа, вкладывали средства 

в переориентацию российской 

инфраструктуры на Восток, 

строительство заводов по пере-

работке нефти и газа и развитие 

транспортных коридоров, преж-

де всего Северного морского 

пути.

И главное, что, безусловно, 

вызывает интерес у азиатских 

компаний, – Россия готова при-

влечь их к освоению Севера. 

Шельфовые месторождения в 

Арктике – циклопические по 

масштабам (по оценкам экс-

пертов, они содержат до 30% 

всех шельфовых запасов угле-

водородов в мире). Однако их 

разработка требует уникальных 

технологий и колоссальных ин-

вестиций.

До настоящего момента боль-

шая часть инвестиций посту-

пала в Россию с Запада. Однако 

все может в корне измениться, 

если крупнейшие корпорации 

АТР примут «интегральный под-

ход» Сечина и начнут совмест-

ную инвестиционную работу с 

компанией «Роснефть» по всей 

технологической цепочке от до-

бычи до транспортировки угле-

водородов. Т

100 млн
тонн нефти в течение 10 лет будет 
поставлено на НПЗ в индийском Ва-
динаре по соглашению между «Рос-
нефтью» и Essar, заключенному во 
время уфимского саммита БРИКС

310 млн
тонн достигнут потребности индий-
ской экономики в нефти к  2030 го-
ду. Для сравнения: в 2014 году по-
требление было всего 224 млн тонн. 
Потребности в газе, соответствен-
но, вырастут с 51 млрд куб. метров в 
2014-м до 115 млрд в 2030-м

23
лицензионных участка, расположен-
ных вдоль границы Красноярского 
края и Ямало-Ненецкого АО, при-
надлежат «Ванкорнефти»

«Сотрудничество по такому масштабному проекту 
позволит выйти на принципиально новый этап 
стратегического взаимодействия между ОАО «НК 
«Роснефть» и ONGC. Это даст импульс развитию нашего 
партнерства, возможно, и на других масштабных 
нефтегазовых проектах по разведке и добыче 
в регионе. Столь короткий срок от достижения 
договоренностей до подписания документа 
свидетельствует о высоком уровне доверия между 
нами и индийскими партнерами, что гарантирует 
эффективную совместную работу»

Игорь Сечин, президент ОАО «НК «Роснефть»
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1  Индийский НПЗ 

«Вадинар».

2  За пультом управления 

специалисты 

АО «Ванкорнефть».

3  На месторождении 

ООО «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча».

4  «Ванкорнефть» с высоты 

птичьего полета.

5  Президент ОАО «НК 

«Роснефть» Игорь Сечин 

и управляющий директор 

ONGC Нарендра Верма 

в рамках Восточного 

экономического форума 

подписали договор 

купли-продажи 15% АО 

«Ванкорнефть».
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Российская столица покинула десятку 
самых дорогих городов мира по стоимости офисной аренды, 

говорится в исследовании CBRE. В первой тройке Лондон, Пекин и Гонконг

Роспотребнадзор не будет изымать
турецкие товары из продажи, если они были ввезены в Россию 

до 1 января 2016 года, сообщила глава ведомства Анна Попова
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1  Государь 

Николай II 

и наследник 

цесаревич 

Алексей на 

передовой 

проходят 

вдоль строя 

войск, 

1916 год.

2  Прием 

закладов 

в ломбард 

в Петрограде, 

февраль 

1916 года.

Более 170 тысяч просмотров собрала в интернете видео-
экскурсия по МКС, которую провела год назад находивша-
яся на борту звездного дома космонавт-испытатель Елена 

СЕРОВА. «Чертовски интересно! Смотрел бы и смотрел!» – 
подобных откликов на сайте Роскосмоса множество. Тот 
167-суточный полет Серовой на МКС, завершившийся 
12 марта уходящего года, вызвал повышенный интерес. 
После 17-летнего перерыва Россия отправила на работу в 
космос представительницу прекрасного пола, и в том мно-
гие увидели сигнал: мы возвращаемся на свои позиции 
– державы, еще в 1963-м отправившей на орбиту первую 
в мире женщину-космонавта. Абсолютно не поддавшуюся 
звездной болезни Елену я попросил в преддверии Нового 
года рассказать читателям «Труда», какой видится наша 
земная жизнь из космической бездны и чего она ждет от 
2016-го.

«Знаете, в космосе, когда смотришь на проплываю-
щий под тобой земной шар, испытываешь удивительное 
чувство, – делится сокровенным Серова. – Извините за 
высокий слог, но там, на орбите, все суетное отступает. 
Космос, где время измеряется не секундами и минутами, 
а миллионами и миллиардами лет, позволяет взглянуть на 
земную жизнь в другом измерении. Земляне в повседнев-
ной суете, бесконечных делах, заботах и стрессах уже как 
бы и не живут, а лишь бегут, торопятся – и очень часто к 
призрачной цели. А я хочу предложить: давайте на минутку 
остановимся. Посмотрите на небо, где за облаками, да-
леко-далеко, уходит в бесконечность космический океан. 
Представьте себя на орбитальной станции, откуда видны 
и черная космическая бездна, и наша Земля. Какими ме-
лочными, пустыми, странными кажутся с орбиты земные 
ссоры, конфликты и дрязги!

Нет, не для этого существует человек. Люди должны под-
держивать друг друга, любить, помогать, быть доброжела-
тельными, добрыми. И хотя бы изредка задумываться, для 
чего нам дарована жизнь. Предновогодние дни – хорошее 
время для этого.

В космосе, за тонкими стенками модуля МКС, – смер-
тельный вакуум, минус 100 с лишним градусов ночью и 
плюс 100 градусов на солнце. Там острее ощущаешь, как 
хрупка и уязвима жизнь. Так почему же на Земле мы с 
таким упорством укорачиваем ее? И вот мое пожелание 
читателям «Труда», всем, всем, всем: давайте оставим все 
мелочное, пустое и будем жить настоящей жизнью!»

С Еленой трудно не согласиться. Она говорит так ис-
кренне, такая исходит от нее позитивная энергия, что 
веришь каждому слову. Она и в космосе работала с такой 
само отдачей, о чем мне рассказывали ее коллеги. И в 
земных условиях Елена все делает по-настоящему. Даже 
к мелочам относится серьезно. Вот, например, новогодние 
подарки, сувениры для мужа, дочки, мамы. «Это не такое 
простое дело. Кое-что уже купила, но еще не все. Жаль, 
времени мало. Зато елку мы уже нарядили!» Семья живет 

в подмосковном Королеве. В местных магазинах Серова 
и делает покупки. Ее нередко узнают, приветствуют, спра-
шивают о полете. И как бы ни спешила, всегда найдет воз-
можность ответить, пошутить.

Вскоре после полета Елена стала получать поток не 
электронных, а редких в наше время бумажных писем – 
через «Почту космонавтов» в Звездном городке. Пишут из 
Прибалтики, Германии, Италии, Франции, Бельгии, США, 
Австралии… Присылают фотографии Серовой, добытые в 
интернете, просят поставить на снимке автограф. Ни одно 
письмо не остается без ответа.

«Космонавтика должна объединять людей, – уверена 
Елена. – Здесь фантастика становится реальностью, а меч-
та – былью, здесь романтика. А извечный интерес людей 
к иным мирам стимулирует научный и инженерный поиск. 
Для человечества космос – важнейшее перспективное на-
правление. Уже в школе ребятам надо рассказывать о кос-
монавтике, ее сегодняшнем и завтрашнем дне.

Меня радует, что интерес к космонавтике растет. Этому 
способствуют и прямые видео репортажи на отечествен-
ных сайтах в интернете о старте космических кораблей. 
Сегодня более эффективно, интересно освещается осво-
ение космоса благодаря открытой политике, проводимой 
Роскосмосом. Это хорошо. А от 2016-го я жду новых шагов 
на космическом пути, у которого есть начало, но никогда 
не будет конца», – заключает Серова. Т

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

ТОСТ С НЕБЕС

На минуту остановитесь – 

посмотрите на небо!

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Оглянемся на век назад, в год 1916-й, 

последний предреволюционный – и 

подивимся, как много параллелей 

возникает с нашим временем. Тоже 

смутным, тревожащим неизвестно-

стью, скрытой от нас уже за ближним 

поворотом. «С того и мучаюсь, что не 

пойму, куда несет нас рок событий...» – 

есенинская строка вновь как диагноз, 

определяющий состояние русской ду-

ши. Поговорить об этих параллелях мы 

решили с историком и писателем Ар-

меном ГАСПАРЯНОМ, автором выходя-

щей в свет книги «Русская революция. 

Тайные смыслы».

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Т
о, что происходит вокруг нас, 
очень похоже на 1916-й? Посмо-
трите, Армен Сумбатович: Россия 
воюет, на дворе нарастающий эко-
номический кризис, уровень жиз-

ни россиян падает, турки снова наши 
враги, депутаты краснобайствуют, ин-
теллигенция прячет фигу в кармане… 
– Сходства наблюдаются, но лишь внеш-

ние. Сегодня, как и тогда, есть персона-

жи, считающие, что оздоровление страны 

невозможно без смены самих устоев. Это 

у нас традиционное представление о про-

грессе еще со времен декабристов.

– То есть смуты устраивает не народ, 
а элита?
– Если говорить про 1916 год, то да, это 

был заговор политической элиты, которая 

решила снести слабого царя, а заодно и го-

сударство. К этой мысли пришли разные 

головы. Представьте, что у нас объединя-

ются Жириновский, Зюганов и, скажем, 

Железняк и начинают методично демон-

тировать русское государство изнутри – 

через законотворческую деятельность. 

А ведь тогда так и было. Департамент по-

лиции не знал, как бороться с подрывной 

деятельностью элит, поскольку никогда 

прежде с таким вызовом не сталкивался. 

Тем более когда сам император на все смо-

трел сквозь пальцы. Сегодня «настоящих 

буйных мало», там нет фигур, равных по 

интеллекту Гучкову, Милюкову, Родзянко 

или Набокову. То, что мы видим сегодня в 

рядах оппозиции, смахивает на полити-

ческий балаган.

– А можно сравнивать Госдумы?
– Сегодняшняя Госдума – спокойный за-

конотворческий орган. А в 1916-м Дума 

была другой: кипучий Гучков, харизма-

тичный Родзянко, энергичный Керен-

ский со своей программой, князь Львов, 

Милюков… Слишком много векторов и 

идей. Все понимали, что страна гибнет. 

Но спасение ее депутаты видели через 

дворцовый переворот. Тогдашняя Дума 

была трибуной, на которую Николай II не 

обращал внимания – и зря, между прочим. 

Именно в Думе началось крушение рус-

ской государственности, и случилось это 

1 ноября 1916-го, когда прозвучала речь 

Милюкова «Глупость или измена?». Как 

писал позднее Деникин, элита российская 

оказалась лишенной патриотизма при том 

удивительном подъеме державного духа, 

который царил в августе 1914-го.

– А что армия?
– Русская армия к тому времени прошла 

череду унижений, начиная с Русско-

японской войн ы, затем всплеск патрио-

тического подъема 1914 года и апатию 

1915-го. К 1916-му армия была усталой и 

разочарованной. Абсолютный кризис во 

всем. Фронту требуется 67 млн снарядов, 

а промышленность на пике всех усилий 

может дать только 7 млн. Из-за непопуляр-

ной войны армия превращалась в изгоя. 

Сейчас отношение в обществе к нашей ар-

мии совершенно другое – после Крыма, 

после того, как мы увидели новую технику, 

действия наших ВКС в Сирии. Это видно 

и по реакции общества на гибель пилота, 

сбитого турками.

– Тогда как относиться к разговорам о 
назревающей, как и столетие назад, ре-
волюционной ситуации в России?
– А что может сегодня послужить причи-

ной революционного всплеска? Например, 

абсолютное разрушение всей экономики, 

как это произошло век назад. Но сегод-

няшняя российская экономика, несмотря 

на все сложности, демонстрирует стой-

кость и живучесть. И потом, в 90-е годы 

страна уже переживала экономический 

коллапс, но революционной ситуации не 

возникло. Коммунисты пытались взять 

реванш, но к 1996 году и они поняли, что 

одно дело – галдеть на митинге, и совсем 

другое – попытаться решить скопившиеся 

тяжелейшие проблемы в стране.

Чем отличается 2016 год от 1916-го
Разговор с историком о том, что общего у нашей эпохи с той роковой, 
100-летней давности

«Надо было каждому негодяю, 
кто выступал против монархии, 
прилюдно бить лицо. Но это надо 
было делать в 16-м году…»

Иван Солоневич, русский публицист, мыслитель

Наконец, нет движущей силы револю-

ции. Пролетариата нехватка, офисный люд 

на эту роль не годится: он легко возбуж-

дается, но еще быстрее остывает.

Разве те девицы, только что окончившие 

школу и вообразившие себя координатора-

ми движения дальнобойщиков, способны 

организовать революцию? Вспомните, 

какими были деятели революции 100 лет 

назад – у каждого по нескольку ходок в 

тюрьму и на каторгу, за свои убеждения 

они шли на риск и гибель. Нынешние бор-

цы с режимом, вещающие в «Твиттер» из 

ресторанов, говорящие с народом на непо-

нятном языке (и я со своим образованием 

не всегда понимаю, о чем они), не годятся 

в идеологи и вожди.

– Но зато наши оппозиционеры вхожи в 
посольства, их принимают и слушают 
за рубежом.
– Что ж, давайте и здесь проведем парал-

лели. Когда современная оппозиция от-

крыто ходит за советами к чужим послам 

и бравирует такими контактами, даже 

у далекого от политики обывателя воз-

никает больше недоверия, чем уважения. 

Когда-то Милюков гордился теплыми от-

ношениями с послами Франции и Велико-

британии, как, впрочем, и балабол Гучков. 

В новой истории в рот Западу смотрели 

Шеварднадзе, Яковлев, Горбачев – и чем 

они закончили? А прибавили веса Борису 

Ельцину его «калинки-малинки» с дру-

гом Колем и другом Биллом? Нет, в народе 

глубоко сидит недоверие к Западу, и это, 

кстати, хорошая прививка от Майданов и 

цветных революций.

– То есть, по-вашему, все сравнения на-
ступающего года с 1916-м хромают?
– Почти все. А главная разница знаете в 

чем? Тогда случилась полная импотенция 

власти. Сейчас же и в Кремле, и дальше по 

вертикали все-таки есть воля. 

– Оптимистичный вывод. Но ведь от-
сюда легко прийти и к такому заклю-
чению: не хочешь развала страны – не 
перечь власти, не подрывай основы.
– Да нет, это легковесная мысль. В обще-

стве у каждого своя роль и задача, и никто 

не требует, например, от СМИ гладить 

власть по шерстке. Спорьте, критикуй-

те, разоблачайте. Только не забывайте, 

во имя чего. Вот вам еще одна цитата о 

том времени, что мы вспоминаем. Иван 

Солоневич: «Надо было каждому него-

дяю, кто выступал против монархии, 

прилюдно бить лицо. Вот тогда они бы 

лежали в больнице и размышляли о том, 

что они сделали. Может, они бы извлекли 

для себя урок. Но это надо было делать 

в 16-м году…»

В том обществе для многих вполне 

образованных, нормальных людей, вче-

рашних студентов, на глазах у которых 

появился Манифест 1905 года, Госдума 

и прочие свободы, кумиром становится 

террорист Савинков. Для нас сейчас лю-

бой терроризм – это дикость и боль, а тогда 

русское общество аплодировало убийству 

великого князя Сергея в Москве, убийству 

Плеве и даже убийству Столыпина. В СМИ 

царила больше чем свобода – вседозволен-

ность. Разрушительная по своей силе речь 

Милюкова выходит как стенограмма, без 

купюр. Царь на нее никак не реагирует, 

хотя должен был послать конвой за таким 

депутатом. Ему предлагалось проявить 

волю, но он дважды отказывался, а когда 

согласился, было поздно: в столице начался 

бунт. Николай повел себя, как через сотню 

лет Янукович.

Сегодня у государства есть свои СМИ и 

свое экспертное сообщество, которое уме-

ет донести свою точку зрения. У Николая 

не было никого, на кого можно положить-

ся. Даже черносотенцы и те провалились 

после «дела Бейлиса».

– А церковь?
– Когда был свергнут царь, Священный си-

нод слал поздравительные телеграммы. А 

ведь с начала войны РПЦ активно участво-

вала в жизни стран: проходили молебны, 

сбор средств для армии, священники шли 

на фронт. Конечно, к 1916-му сказывалась 

общая атмосфера в обществе – открыва-

ешь газету, а в ней о Помазаннике Божьем 

ни одного доброго слова. Государство рас-

шатывали методично, день за днем.

О том, к чему это приводит, мы теперь 

знаем. Хорошо бы не забывать уроки той 

истории. Ибо если она повторится, то не 

фарсом, а снова трагедией. Будем наде-

яться, что у России все-таки серьезная 

прививка от смуты. Т

67 млн 
снарядов требовалось воюющей русской ар-
мии к 1916 году. А промышленность, собрав 
все силы, могла дать лишь в 10 раз меньше...
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Елена Серова с новогодней елкой на борту МКС.
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25-процентную скидку
будут получать студенты и аспиранты при покупке билетов 

на поезда ФПК – дочерней компании РЖД

Останки Алексея и Марии Романовых
Следственный комитет передал в Новоспасский монастырь, 

где находится усыпальница дома Романовых

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

•НА ТРАССЕ•

Знаменитый гонщик, се-

микратный чемпион ралли 

«Дакар», свято чтит тради-

цию встречать Новый год 

за рулем. Ведь именно в эти 

дни проводятся знаменитые 

гонки, а команда «КАМАЗ-ма-

стер» в них не просто участву-

ет – она побеждает! О том, 

чего это стоит, мы говорили с 

Чагиным перед его отлетом в 

Латинскую Америку.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Почти 40 лет назад родители 

Чагина приехали в Набережные 

Челны, где строился автогигант. 

Взрослые разбирали чемоданы, а 

пятилетний Володя не выпускал 

из рук рюкзачок с движком от мо-

педа. Вместе с отцом они собрали 

первый мопед, и в седло паренек 

сел раньше, чем за парту. Мопеду 

родители определили место на 

балконе, но с условием, чтобы 

в квартире от него не было ни 

следа, ни запаха. И Вовка драил 

до блеска каждую деталь и катал 

мопед из лифта по застеленным 

на полу газетам...

Теперь Чагин своей аккурат-

ностью поражает коллег-гонщи-

ков. Даже в цейтноте, когда каж-

дая минута на счету, он найдет 

время облачиться в комбез для 

ремонта. А руки свои он как-то 

демонстрировал перед телекаме-

рами: идеально чистые, ухожен-

ные – как у пианиста. А ведь он 

до винтика перебирает каждую 

новую машину.

Все гоночные «КамАЗы» сдела-

ны руками мастеров-кудесников, 

начиная с проектных выкладок и 

кончая сварочным швом и окра-

ской. В этом, собственно, один из 

секретов, почему в гонках побеж-

дают машины из Набережных 

Челнов, представляющие вроде 

бы далекий от мировых лидеров 

российский автопром.

...В команду Чагин пришел 20 

лет назад, сначала в качестве ме-

ханика. Первая же гонка препо-

дала ему урок. Экипаж боролся за 

чемпионство, но перед финишем 

на ухабах оторвало два колеса. 

Хорошо, гонщики живы остались. 

А все почему? Конструкторы в 

порядке эксперимента решили 

облегчить задний мост, и тот не 

выдержал нагрузки. Так Влади-

мир понял, какой может быть 

цена одной ошибки.

И первая победа на «Дакаре» 

пилотом запомнилась Чагину на 

всю жизнь. Машины техпомощи 

тогда отстали, экипажи по двое 

суток не смыкали глаз.

«Я засыпал на ходу, – вспоми-

нает Чагин. – Когда штурман ви-

дел, что я вот-вот упаду на руль, 

он поливал меня водой и лупил 

пластиковой бутылкой по спине. 

Да, главное в нашем деле – вы-

носливость».

После финиша той изнури-

тельной гонки Чагина назвали 

в газетах «Царь пустыни». В честь 

победы новоиспеченный чемпи-

он решил наутро бегом поднять-

ся на вершину пирамиды Хеопса. 

И ведь сделал это!

«Дакар» требует мужества и 

полной самоотдачи. Бездорожье, 

поломки, жара, проблемы с на-

вигацией – далеко не все испыта-

ния. Дважды Владимиру Чагину 

пришлось спасать себя и команду 

от африканских исламистов. Те 

охотились за участниками ралли 

как за потенциальными залож-

никами. В ловушку к боевикам 

попал французский экипаж на 

Mercedes и «КамАЗе». Француз-

ский пилот притормозил – и 

погиб, застреленный в упор. А 

Чагин, маневрируя на полной 

скорости, сумел прорвать кор-

дон и вырваться из оцепления 

под градом автоматных очередей.

В 2007-м в разгар гонки на 

информлентах появилось сооб-

щение: «В аварии грузовика на 

292-м километре этапа Чагин и 

еще один член экипажа Сергей 

Савостин получили тяжелые 

травмы...» Пилот в клубах песча-

ной пыли не заметил груду кам-

ней на обочине трассы. «КамАЗ» 

врезался в нее на полном ходу и 

несколько раз перевернулся. Ку-

зов оторвало, кабину сплющи-

ло, каркас безопасности смялся. 

Потерявших сознание пилота 

и штурмана с трудом извлекли 

из кабины. Чагин получил силь-

нейшее сотрясение мозга. Он 

стоял в разодранном, покрытом 

коркой песка и крови комбине-

зоне и виновато разводил рука-

ми: мол, извините, так вышло. 

«Ты как?» – спросили механики. 

«Плохо». Коллеги повели наших 

в лагерь, и тут налетели журна-

листы с камерами: «Мистер Ча-

гин, позвольте интервью...» Тут 

уж пресс-секретарь «КАМАЗ-ма-

стер» Самойлов не выдержал и 

выдал открытым текстом: «Идите 

в ж...у!» Потом этот кусок еврови-

дение вырезало...

В феврале 2011-го, одержав 

седьмую победу на «Дакаре», 

Чагин побил рекорд ралли. И 

решил уступить место в кабине 

«КамАЗа» молодым. А сам воз-

главил прославленную команду. 

Теперь вот собирается везти ее на 

юбилейное, 25-е по счету ралли 

«Дакар-2016». Старт назначен на 

2 января, маршрут пройдет по 

территориям Аргентины и Боли-

вии. Синоптики обещают туманы 

и ливни. Перевалы на горных эта-

пах расположены на высоте 3,5–4 

км. Но для них это нормально... Т

Владимир Чагин, Царь пустыни

Владимир Чагин
семикратный победитель 

ралли «Дакар» в классе 

грузовиков

– Конечно, для 13-кратных по-
бедителей «Дакара» любое место, 
кроме первого, сродни пора-
жению. Это не может не давить. 
Но мы всегда сильны именно 
командным духом, умением по-
ставить интересы команды выше 
личных амбиций. У нас, как у 
мушкетеров, один за всех, и все 
за одного. Если надо, для общего 
успеха каждый отдаст столько 
нервных клеток и килограммов, 
сколько понадобится. Насчет ки-
лограммов я не оговорился: мой 

личный рекорд – 12 кг, которые я 
сбросил за пару недель...

Конечно, хочется в новогод-
нюю ночь быть с семьей, с самы-
ми родными людьми. Но такова 
судьба гонщика. Я, кстати, очень 
хотел, чтобы оба моих сына пошли 
по моим стопам. Но они выбрали 
свой путь: старший – пианист, 
окончил Казанскую консерва-
торию, младший всерьез увле-
кается живописью. Пользуясь 
случаем, поздравляю всех родных 
и близких мне людей, среди кото-
рых, безусловно, и читатели «Тру-
да», с наступающим, 2016 годом. 
Будьте здоровы, крепче держи-
тесь за рулевое колесо!

•В НЕБЕ •

Вроде бы в почти мирное время мы 

с вами живем, а биография летчика 

штурмовой авиации Сергея Кобылаша 

сплошь боевая, геройская. Прошел че-

ченскую кампанию, воевал в Южной 

Осетии, дослужился до начальника 

авиации ВВС, а сейчас руководит од-

ним из ведущих центров подготовки 

летчиков. После недавней драмы со 

сбитым в сирийском небе Су-24 исто-

рия Кобылаша обретает особое звуча-

ние: он один из немногих наших асов, 

кто был сбит в бою, попал на террито-

рию противника, но вышел к своим и 

вновь встал в строй. Одна беда – помя-

тые после катапультирования помидо-

ры в грузинском огороде... 

МИХАИЛ МОРОЗОВ

«З
адачу нам ставили глубокой 

ночью с 7 на 8 августа 2008 

года, когда Саакашвили от-

дал приказ открыть огонь по 

Цхинвалу и нашим миротвор-

цам, – вспоминает Сергей. – По тревоге 

примчались на аэродром, а утром 8 авгу-

ста получили команду уничтожить воен-

ные колонны противника, двигавшиеся 

со стороны Грузии в Цхинвал. Думаю, 

грузинские военные не ожидали, что рос-

сийская авиация так быстро появится и 

что Россия так быстро вступится за сво-

их миротворцев, защитит народ Южной 

Осетии. 

8 августа я сделал три боевых вылета. 

Задачу остановить продвижение грузин-

ских войск к Цхинвалу, не дать им вой-

ти в город, задержать до подхода наших 

основных сил полк выполнил. Наши за-

ходили, как известно, в Южную Осетию 

через Рокский тоннель. И здесь авиация 

сыграла решающую роль. Мы не дали 

грузинам заблокировать тоннель. В воз-

духе одновременно находилось по 5–6 

экипажей...» 

Уже после второго вылета наши само-

леты стали возвращаться на базы с про-

боинами. Исторический факт: «сушка» 

Олега Молостова вернулась из боя с 88 про-

боинами. За такую живучесть техники 

российские экипажи не раз добрым сло-

вом помянули концерн Сухого, особенно 

Владимира Петровича Бабака, который 

курировал штурмовики. Из-за попаданий 

в машине Молостова не работали целые 

системы. Даже в технологический лючок 

диаметром в 10 см залетел осколок и за-

стрял в каблуке летного ботинка пилота. 

А Молостов машину спас! 

Грузинам было что противопоставить 

нашей авиации – зенитные ракетные 

комплексы израильского, американ-

ского производства, средства, оставши-

еся после распада Союза. Иностранные 

специалисты готовили ПВО, были задей-

ствованы радиолокационные станции и 

станции слежения в Тбилиси, в Турции, 

на море... 

Сбитый летчик, или 7 часов 
из жизни Сергея Кобылаша

Магнитка определилась с направлени-
ем стратегического развития в период 
кризиса. 

Конец декабря – традиционное 
время подводить итоги и строить планы 
на будущее. Для российской металлур-
гической отрасли уходящий 2015 год 
оказался непростым. Повсеместное 
падение спроса не дает возможности 
российским металлургам наращивать 
объемы производства, как это было в 
предыдущие годы. К концу года стало 
очевидно, что металлургическим ком-
паниям необходимо пересматривать 
свою стратегию и подходы к дальней-
шему развитию. Одним из первых это 
сделал Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат (ММК). 

В принципе, несмотря на кризис, 
Магнитка завершает год с хорошими 
производственными показателями. 
ММК увеличил поставки на внутренний 
рынок, нарастил объемы продаж про-
дукции с высокой добавленной стоимо-
стью, в том числе в те отрасли, которые 
представляют для компании стратеги-
ческий интерес. 

В 2015 году, по прогнозам ММК, 
продажи на внутренний рынок и рын-
ки стран СНГ с оставят 8,4 млн тонн 
металлопродукции, а всего компания 
намерена реализовать свыше 11 млн 
тонн. Это говорит о том, что внутренний 
рынок по-прежнему остается для ММК 
ключевым. По итогам 2015 года доля 
поставок российским потребителям 
в озрастет до 76% с 62% в 2010-м. 

По сравнению с 2000 годом почти 
в два раза увеличились продажи про-
дукции с высокой добавленной сто-
имостью – с 2,3 млн до 4,3 млн тонн, 
причем в 2015 году основная масса 
этой продукции будет реализована 
на внутреннем рынке – 3,9 млн тонн. 

К лючевыми потребителями для ММК 
остаются строительная и трубная от-
расли. По сравнению с 2005 годом про-
дажи продукции ММК в этих сегментах 
рынка увеличились в 2,5 и 2,3 раза 
соответственно. 

Однако, несмотря на эти впечатля-
ющие показатели, топ-менеджмент 
компании не видит в ближайшей 
перспективе потенциала для увели-
чения производства и роста продаж. 
В условиях кризиса главной задачей 
становится сохранение объемов и по-
казателей последних лет. 

Решить эту задачу, по мнению 
руководства ММК, можно за счет 
сокращения издержек, повышения 
эффективности и успешной сбытовой 
политики. Кроме того, сохранению 
достигнутых позиций должна способ-
ствовать консервативная финансовая 
политика, которая предусматривает по-
следовательное сокращение долговой 
нагрузки и взвешенный подход к ка-
питальным вложениям на ближайшее 
десятилетие. Именно эти направления 
легли в основу утвержденной в конце 
2015 года новой стратегии развития 
ОАО «ММК» на период до 2025 года. 

На ближайшие 10 лет приоритетами 
для компании станут развитие работы 
с клиентами, повышение операцион-
ной и функциональной эффективности 
бизнеса. «Наша политика на предсто-
ящую десятилетку будет преследовать 
цель дальнейшего снижения себе-
стоимости и одновременного роста 
качества выпускаемой продукции с 
последовательным увеличением доли 
высокомаржинальных видов проката», 
– считает генеральный директор ОАО 
«ММК» Павел ШИЛЯЕВ. Т

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

ХРОНИКИ

Время собирать камни

Теплая зима и отсутствие снега не 
скажутся негативно на состоянии 
экологии столицы. Такое мнение вы-
сказал руководитель департамента 
природопользования и охраны окру-
жающей среды города Москвы Антон 

КУЛЬБАЧЕВСКИЙ.
«Сейчас климатические изменения 

происходят во всем мире. Собственный 
климат сформировался и в Москве 
– цветы у нас расцветают раньше, 
чем в области, а температура в не-
которые дни может быть выше на 10 
градусов. Это характерно для крупного 
города, где много источников тепла: 
автомобилей, предприятий... Растения 
и животные адаптируются к постепен-
ному изменению климата, повышению 
температуры – такие механизмы за-
ложены в природе. Главное, чтобы не 
было резких изменений. Не думаю, что 
нынешняя погода негативно повлияет 
на экологию Москвы. Пока никаких 
предпосылок для этого нет», – сказал 
глава департамента.

Легко адаптироваться к теплым зи-
мам, по его мнению, может и человек, 
особенно дети. «Взрослым, которые 
помнят русские снежные зимы, конеч-
но, трудно перестроиться, но дети уже 
вполне нормально воспринимают ны-
нешнюю погоду», – заметил он. 

Что касается зимнего отдыха в но-
вогодние каникулы, то при отсутствии 
снега, по словам Кульбачевского, мо-
гут выручить объекты с искусственным 
льдом и снеговые пушки. Благодаря со-
временным технологиям можно катать-
ся на горных лыжах даже в дождь. 

Впрочем, в столичном правительстве 
рассчитывают, что к Новому году снег 
все же выпадет. В этом случае в город-
ских природных и исторических парках 
будет проложено 57 лыжных трасс про-
тяженностью около 177 км. Будет залито 
10 катков с искусственным льдом, де-
вять ледяных горок, а также откроются 
места для зимнего купания в озерах. Т

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ 

В Москве сформировался 

собственный климат

За живучесть техники российские экипажи не 
раз добрым словом помянули концерн Сухого

Кобылаш лаконичен в оценках, когда 

речь заходит о нем лично. Больше говорит 

о боевых товарищах, о вкладе полка в ту 

кампанию. Кроме Сергея еще двое в полку 

стали героями: Иван Нечаев и Владимир 

Едаменко (посмертно). Володя погиб, от-

водя горящую машину от осетинского села 

неподалеку от Джавы... А всего полк сделал 

тогда около сотни боевых вылетов. Из них 

пять с половиной – на счету командира 

Кобылаша. Как он сам говорит, «шестой 

взлет был, а посадка – на парашюте. Вер-

нулся в полк уже на перекладных».

Что такое катапультирование в боевых 

условиях, рассказать могут немногие. Сер-

гей – из их числа. «На выходе из маневра 

мой ведомый Алексей Кукушкин кричит: 

«Командир, по тебе пуск!» И в эту секунду 

я чувствую оглушительный удар. Маши-

на сваливается в пике. Если бы самолет 

не выровнялся, я бы, наверное, не смог 

катапультироваться. Но машина, спасибо 

конструкторам, даже горящая послуша-

лась. Когда выровнялся, применил систему 

пожаротушения – один из двигателей го-

рел. Затем загорелся другой – опять тушил. 

Вижу, машину уже не спасти. Решил тянуть 

в сторону российских войск сколько смо-

гу. Отлетел от Цхинвала километров на 8, 

на высоте 200 метров катапультировался. 

Приземлился в огород: вокруг яблони, по-

мидоры, тут же куры бегают. Но слышен 

грохот боя, разрывы снарядов. Достал ору-

жие. Вижу, мой ведомый сделал надо мной 

вираж – значит, заметил, помощь придет».

Судя по всему, по Кобылашу отработали 

двумя ракетами с некоторой паузой. По 

идее, пилот должен был погибнуть. А он 

теперь шутит по поводу своего чудесного 

спасения: «Штатно приземлился, на ноги. 

Но прямо в грядки с помидорами. Пока я 

парашют снимал, из дома выбежала бабу-

ля и начала на меня орать по-грузински. Я 

ей пытаюсь объяснить, что не понимаю. 

Она меня спрашивает: «Ты что, русский?» 

Тебе, говорит, надо поскорее уходить из 

грузинского села».

Спастись в условиях боя означало не 

только приземлиться живым после ката-

пультирования. Как мы помним, одному 

из пилотов «сушки» в Сирии даже до земли 

добраться живым не дали. По спускавше-

муся на парашюте Кобылашу грузины не 

стреляли – не успели. Но Сергея Ивано-

вича запросто могли убить уже на земле. 

«Грузинка, хозяйка огорода, на который 

я приземлился, мне говорит: я Саакашви-

ли не люблю, у меня два сына в России. Но 

ты уходи, тут тебя могут найти. Дала мне 

мешок, в который я спрятал летный шлем, 

перчатки, помолилась мне вслед, и я пошел 

по селу. Кругом портреты Саакашвили. На-

встречу два парня. У меня за пазухой Стеч-

кин и 200 патронов, есть чем отбиваться. 

Но тут меня окликнул дедушка, тушивший 

лопатой огонь от разорвавшегося снаряда. 

Подхожу, а он мне удостоверение ветера-

на Великой Отечественной показывает и 

говорит по-русски: «Посиди у меня в доме, 

пока парни не уйдут». 

Кобылаш вышел из села в тот момент, 

когда за горкой появился хвост Ми-24 с 

экипажами спасения. Сергей по спецра-

ции сообщил о себе. «И тут по вертолету 

откуда-то из кустов заработал крупнока-

либерный пулемет. Но Ми-24, который 

пилотировал мой друг Глянцев, завел на 

посадку транспортный Ми-8. Бегом я пре-

одолел последние метры и запрыгнул в 

вертолет, висевший в воздухе. Под при-

крытием боевого Ми-24 развернулись – и 

в Беслан. Оттуда на попутном самолете 

в Моздок, а дальше вертолетом домой в 

Буденновск...»

В тот августовский день Кобылаш выле-

тел на боевое задание в 9.00, а вернулся до-

мой к 16.00. Нормально, 7-часовой рабочий 

день. Жена, говорит, бурчала, заждалась к 

обеду... С Юлей они познакомились в Буден-

новске, куда Кобылаш попал после летного 

училища. С ней, действительно боевой под-

ругой, они прошли чеченскую войну, осе-

тинскую. Вот и она росла по службе: стала 

супругой героя и генеральшей. Заслужила! Т
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Из семейного альбома.
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В 2,5 раза подорожали анальгин,
аспирин и левомеколь в отдельных регионах РФ за год, сообщает пресса 

со ссылкой на замруководителя Росстата Георгия Оксенойта

В Санкт-Петербурге угнали автомобиль 
«Лада Приора» управления ФСБ России по городу и Ленинградской области.

В салоне были камуфляж и саперная лопатка 
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1  Горожане на набережной 

Ялты.

2  Дети в палаточном городке в 

Симферополе.

3  Объявление в продуктовом 

магазине.

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Звучит странно, даже нелепо, но Крым 

уже скучает по блэкауту. В этом трудно 

признаться, но снова и снова всплы-

вает это ощущение мимолетного сча-

стья. Пусть было оно в темноте и холо-

де, с огарками свечей и вымазанными 

сажей руками. Но это были 11 дней 

и ночей не только испытаний, но и не-

обыкновенной общности и человеч-

ности. Те, за Перекопом, думали, что, 

взорвав ЛЭП, они принесут горе на 

полуостров. Но вместе с рухнувшими 

опорами высоковольток оборвались 

последние симпатии к украинскому 

берегу. И укрепилось в душах крымчан 

ощущение спасительного единения 

с большой Россией. Поверьте, это не 

пафос – это констатация факта.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Р
еспублику обесточили в ночь на 

22 ноября. Опоры энерголиний на 

Херсонщине свалили противотанко-

выми минами. На тот момент общая 

выработка Симферопольской, Сак-

ской и Камыш-Бурунской ТЭЦ составля-

ла всего 68 МВт. Критический минимум, 

позволивший ударить по Крыму макси-

мально больно. В нормальной ситуации 

полуостров потребляет 1000 МВт. То есть 

вырубили практически все – от крупных 

промышленных производств до домаш-

них холодильников, бытовых электроплит 

и домовых газовых котлов.

Первая нитка спасительного энергомо-

ста из Краснодарского края была запущена 

2 декабря. Радостный шок, ведь начала 

светлой жизни ждали не раньше середины 

месяца. На запуск специально прилетал 

Владимир Путин. Торжествующий крым-

ский хэштег «СветНаш» вышел в топы Ру-

нета. Чтобы понять, почему в тот момент 

у людей слезы наворачивались на глаза, 

надо было быть здесь эти 11 дней и ночей. 

Впрочем, ощущение важного перелома 

приходило уже в первые, самые тревож-

ные дни блокады. О работе российских 

энергетиков рассказано много. Ситуацию 

переламывали всей страной. Выводы еще 

впереди. Но человеческие подробности – 

вот они, с нами.

Знаете, например, что такое «чрезвы-

чайные» шашлыки? Это когда во дворе 

срочно жарят мясо из потекших моро-

зильников и собирают неожиданную 

компанию. Треск генераторов перебива-

ли дворовые гитары – казалось, забытые 

навсегда. Отложив разряженные гаджеты, 

народ вытащил с антресолей старое лото. 

Вместо интернета стар и млад расклады-

вал под свечой настольные игры. А гуля-

нья по затемненным набережным, когда 

в огоньках мобильников раскланивались 

друг с другом давние знакомые, не видев-

шиеся сотню лет!

…Городок Щелкино неподалеку от Кер-

чи. Тут газа нет вообще. Больше 10 тысяч 

человек живут только на электричестве. 

С началом энергоблокады щелкинцы по-

прощались с цивилизацией. Чай и кашу 

разогревали на дворовых кострах: два 

кирпичика и ветки прибрежных оливок. 

Хлеб в магазинах закончился сразу. Оста-

новились лифты и насосы городского водо-

провода. Прощально мигнули телевизоры 

и компы.

– Мы собрали экстренный штаб и ре-

шали, как будем выживать, – рассказы-

вал потом мэр Щелкино Сергей Варавин. 

– Когда дадут энергию, неизвестно. По-

считали, сколько у нас своих генераторов, 

Есть ли жизнь в темноте? Еще какая!
Как жители Крыма переживали блэкаут

горючего, воды. Вышли к горожанам на 

площадь Крымской весны, все объяснили 

и спросили: есть предложения, как дальше 

жить будем?

Школы закрылись, значит, детей надо 

чем-то занять. Старшие собрались в ти-

муровские отряды – помогать пенсионе-

рам из многоэтажек. Малышей позвали в 

кинотеатр на бесплатные мультики – для 

такого дела выделили генератор. А для 

взрослых по вечерам на стену Дворца куль-

туры прое цировали трансляцию россий-

ских телеканалов. Принесли проектор, 

запустили генератор – и смотри новости 

прямо со штукатурки ДК.

Городская жизнь переместилась из сты-

лых квартир на городскую площадь. Сюда 

поволокли столы и табуретки, несли харч 

и домашнее вино. Пьяных почему-то не 

было. Зато появился аккордеон, и целыми 

домами пели песни. Закусывали, плясали 

и опять пели – про Севастополь, гордость 

русских моряков, и про парк Чаир, где рас-

пускаются розы.

За первые сутки блокады взвод мест-

ного ополчения поймал заезжих жули-

ков, в темноте «разувших» легковушку. 

Ополченцы перекрыли город – уличный 

криминал исчез. Так Щелкино стал комму-

ной. Когда сюда прибыли полевые кухни 

МЧС, спасатели очень удивились. Местное 

население вовсе не напоминало «жертв 

блокады». Народ по-быстрому помог рас-

топить кухни, разобрал тушенку и потре-

бовал продолжения банкета. Музыка не 

замолкала до поздней ночи.

Нет, не везде и не у всех выходило так 

ладно и стойко. Порой гнусила элитная 

Ялта. Изнемогали новые районы Евпа-

тории – попробуй таскать ведра воды на 

16-й этаж. Ругались торговки керченских 

рыбных рядов, где пятый день стояли раз-

мороженными холодильники с хамсой. 

Зато мясники не стали жлобиться – сами 

купили генераторы. Как-то забылись оче-

реди у АЗС и хлебных киосков. Но стоит 

перед глазами картинка севастопольской 

Северной стороны: мальчишка у кромки 

моря держит краюху хлеба, отломил кусо-

чек и съел сам, остальное – белым лебедям.

За весь блэкаут ни разу не сорвались 

спектакли государственного академиче-

ского театра Симферополя. Неизвестный 

даритель пожаловал театру мощный ди-

зель-генератор. Специально предупредил 

дирекцию и актерскую труппу, чтобы не 

говорили его имя. Вечер 1 декабря. Крым-

ская столица сжала силы и нервы в кулак. 

Еще никто не знает, что через сутки Путин 

запустит первую линию энергомоста. Му-

зыкальный театр дает «Сильву». Одна из 

главных партий – бенефис заслуженного 

артиста Украины Владислава Черникова. 

Прямо во время представления у генера-

тора выбило автомат. Свет в театре погас. 

Секунда растерянности – и спектакль про-

должился! Зрители включили экраны 

мобильных телефонов, направив их на 

сцену. Артисты и оркестр пели и играли. 

Под сотней маленьких фонариков Черни-

ков закончил арию.

– В громе аплодисментов мы объявили 

небольшую паузу, – вспоминает главный 

режиссер театра Владимир Косов. – По-

чинка генератора заняла 10 минут. В эти 

темные минуты зрители подбадривали 

артистов. Никто не ушел, не скандалил. 

В зале царила удивительная атмосфера 

единения. Финал оперетты был гранди-

озным. Участников спектакля, особенно 

бенефицианта, искупали в овациях и кри-

ках «браво».

«Настоящий человек остается им и в са-

мое мрачное время. Горжусь моими зем-

ляками», – написал в своем блоге симфе-

ропольский режиссер.

Похожее событие произошло в курорт-

ной Евпатории. Здесь работает знамени-

тый детский театр «Золотой ключик». Ре-

петиции спектакля «Как поймать облако» 

шли при свечах. А в день премьеры свет 

в городе вдруг появился. Местные театра-

лы до сих пор спорят, действительно ли 

прямо посреди спектакля электричество 

выключилось само или так задумано ре-

жиссером?

Вскоре идею подхватили развеселые 

крымско-татарские свадьбы. Подобные 

ролики теперь охотно выкладывают 

в Instagram. Сценарий следующий: во 

время свадьбы выключается свет. Гости 

врубают телефоны и продолжают танце-

вать в кольце вокруг жениха и невесты...

Самостийные соседи могут от злобы 

биться головой об стену. Ведь крымча-

нам больше не приходится вставать по 

ночам, чтобы принять душ, побриться-по-

стираться, сварить кашу и помыть детей. 

И свадьбы никто не отменяет. Море света, 

музыки и детского смеха – так на площади 

Нахимова открывали главную елку Сева-

стополя. У Графской пристани собрались 

тысячи горожан. Людей было так много, 

что карнавальное шествие Дедов Морозов 

и Снегурочек не могло протиснуться меж-

ду зрителями к сцене. Зажигать севасто-

польскую елку прибыл главный Дед Мороз 

России из Великого Устюга. Последние 

километры своего пути – к великой радо-

сти детворы, собравшейся с родителями 

на площади Нахимова, – дедушка проехал 

на украшенном троллейбусе.

Троллейбус – тоже символ. С 22 ноября 

в Крыму замер весь электротранспорт. 

На легендарной троллейбусной линии 

Симферополь – Алушта – Ялта спаса-

телям пришлось вывозить пассажиров 

междугороднего «троллика», ехавшего 

на Южный берег и застрявшего на пере-

вале. А 7 декабря первые троллейбусы 

вновь пошли в Симферополе, Севастополе 

и Керчи. Через неделю было возобновлено 

троллейбусное движение Алушты и Ялты. 

С 16 декабря первые девять машин вышли 

на маршрут до Перевального, к гребню 

Крымских гор. Народ на остановках не 

скрывал радостных слез.

Чтобы вернуться в нормальный ритм 

жизни, сегодняшнему Севастополю еще не 

хватает 30 МВт. Однако еще до Нового года 

тут запустят мобильную газотурбинную 

станцию мощностью 22,5 МВт, доставлен-

ную с Дальнего Востока.

«За победу!» – вот ныне самый популяр-

ный крымский новогодний тост.

Последний день года в Севастополе 

официально объявлен предпраздничным 

выходным. Главная елка на Нахимовской 

площади горит цветами российского фла-

га. Похожие стикеры клеят на стекла ма-

шин: развевающийся триколор и та же 

надпись – «Мы победили». Т

ПРОДАЕТСЯ ПТИЦЕФАБРИКА
один из крупнейших производителей мяса птицы 

в Южном федеральном округе

• Современный производственно-перерабатывающий комплекс

• Специализация – бройлерное птицеводство с собственной переработкой

• Четыре производственные площадки в Краснодарском крае на площади 408 га

• 51 оборудованный птичник с объемом выращивания 13 000 тонн птицы в год

• Убойный цех с голландским оборудованием Meyn, мощность – 4 000 голов в час

• Собственные раскрученные торговые марки

• Возможность расширения комплекса c увеличением объемов производства продукции

www.raevka.com

Тел.: +7(495)933-03-43 (доб. 1227; 1840)

е-mail: belov@vbrr.ru; Kuzminykh@vbrr.ru
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В честь любимого всеми празд-
ника, наступающего Н ового года, 
Всероссийский банк развития 
регионов объявляет акцию «Зим-
няя сказка». В этом году клиентов 
ждут специальные условия по 
кредитам, праздничный вклад 
и подарки.

Тех, кто планировал взять кре-
дит, порадуют особые условия кре-
дитования со снижением на 1% 
от действующих ставок по самым 
популярным продуктам ВБРР – 
п отребительским кредитам («Пер-
сональный», «Семейный», «Пар-
тнерский») и рефинансированию 
кредитов («Рефинансирование, 
Персональный», «Рефинансиро-
вание, Семейный», «Рефинанси-
рование, Партнерский») – на весь 
срок кредитования. Заемщиков, 
которые ранее пользовались кре-
дитами ВБРР и не допускали про-
срочек платежей, ждет двойная 
выгода. Им предоставляется пра-
во на получение потребительских 

кредитов со снижением процент-
ной ставки на 2% от действующих 
тарифов на весь срок кредитова-
ния. Кроме того, по условиям ак-
ции в честь наступающего, 2016 
года каждый 16-й з аемщик полу-
чает в подарок термос.

Программами кредитования 
ВБРР могут воспользоваться 
сотрудники банковской группы 
ВБРР, нефтяной компании «Рос-
нефть», ее дочерних и зависимых 
обществ, держатели зарплатных 
карт ВБРР, сотрудники предпри-
ятий – партнеров банка. Размер 
кредита определяется индивиду-
ально, на основании подтверж-
денного ежемесячного дохода 
заемщика. Для кредитов «Семей-
ный», «Партнерский», «Рефинанси-
рование, Семейный» и «Рефинан-
сирование, Партнерский» объем 
кредитования может быть увели-
чен, поскольку учитывается сово-
купный подт вержденный ежеме-
сячный доход двух заемщиков.

Приятный сюрприз ждет и 
вкладчиков – это праздничный 
депозит на четыре месяца «Зим-
няя сказка». Годовая процентная 
ставка по вкладу при открытии в 
отделениях банка составляет 10%, 
а при открытии вклада в системе 
дистанционного банковского 
обслуживания – 10,2%. Каждому 
вкладчику полагается подарок от 
банка – термо стакан.

Чтобы стать участником празд-
ничной акции и подать заявку, 
необходимо обратиться в любой 
офис ВБРР либо к персональному 
менеджеру или оставить заявку на 
сайте. Открыть праздничный вклад 
можно в любом отделении банка, 
оформить вклад – в личном каби-
нете системы ДБО (дистанционно-
го банковского обслуживания).

Новогодняя акция продлится до 
30 декабря 2015 года.

Подробности – на сайте www.
vbrr.ru или по телефону горячей ли-
нии: 8 (800) 555-01-65. Реклама  Т

Акция «Зимняя сказка» – в Новый год вместе с ВБРР!

ДЕНЬГИ

11 дней 
и ночей длилась энергоблокада полу-
острова. На 12-е сутки заработала пер-
вая нитка спасительного энергомоста 
из Краснодарского края

«Настоящий 
человек остается 
им и в самое 
мрачное время. 
Горжусь моими 
земляками!»
Владимир Косов, 
главный режиссер 
государственного 
академического театра 
Симферополя
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Дмитрий Хворостовский прервет выступления
ради нового курса лечения от опухоли мозга. После первого курса он блестяжще спел в спектакле «Трубадур» 

Метрополитен-оперы. Но на февральских представлениях в Нью-Йорке его заменит другой певец 

Как «Народный Махор» растопил сердца
Ярослав Сумишевский сумел невозможное: безо всякой ТВ-раскрутки 
ему подпевают миллионы!

•ПЕСНЯ ГОДА•

«Достала эта поседевшая и по-

толстевшая тусовка... Сколько 

лет на ТВ одни и те же лица... 

Попса рулит, а молодежь 

в сторонке курит...» Как часто 

слышишь подобные стенания 

от людей, утомленных твор-

чеством Филиппа Киркорова, 

Ирины Аллегровой, Надежды 

Бабкиной и прочих звезд-

ветеранов. Но кто сказал, что 

без волосатой продюсерской 

руки артисту не пробиться 

к массам со свежей идеей? 

Была бы сама идея! У Яросла-

ва Сумишевского она есть. На-

зывается «Народный Махор». 

Неужели не слыхали? Загля-

ните в YouTube – увидите сотни 

тысяч кликов. А возможно, 

и сами втянетесь в проект с не-

много странным, но каким-то 

очень свойским, отдающим 

костерком и теркинской гар-

мошкой именем.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ, 
НАДЕЖДА ИГНАТЬЕВА

Я
рослава не отнесешь к за-

всегдатаям «Песен года» и 

«Голубых огоньков» – в те 

гламурные тусовки с чет-

ким разделением «свой 

– чужой» он и не рвется. Его пу-

блика – те, кто зашел в кафешку 

и вдруг услышал задушевное, яр-

кое пение, достойное концертного 

зала. Или проходил мимо станции 

метро – и остановился, застигну-

тый врасплох проникновенной 

песней. Наконец, это те, кто кли-

кает снятые на кухне ролики Су-

мишевского в YouTube, присылает 

ему свои песни и участвует в орга-

низованном им конкурсе. Премии 

там не ахти (Ярослав вынимает их 

из собственного кармана), зато са-

мого благодарного и искреннего 

отклика зрителей – просто море... 

При своей популярности Ярос-

лав от общения не бегает. Попро-

буйте вот так запросто назначить 

встречу в кафе, скажем, Григо-

рию Лепсу. Пока минуете все за-

слоны, состаритесь. Но Сумишев-

ский далек от бронзы на челе. И 

вот мы встречаемся не где-нибудь 

в переулках Арбата, а во вполне 

демократичном Строгино. Ярос-

лав со своей верной помощницей 

Натальей (про таких русских 

красавиц и написано: в горящую 

избу войдет) рассказывает, как он 

пришел к жизни такой. 

Родился на Сахалине, в Шах-

терске. Папа, понятно, шахтер, 

мама – портниха. Ее в 2009-м не 

стало, а отец жив-здоров. Это он 

преподал сыну первые уроки: пел 

неаполитанские песни, оперные 

арии, романсы под свой же баян, 

выступал в местном ДК. А дальше 

семья перемещалась уже вслед за 

Ярославом, начавшим обучение 

сперва в музыкальном училище 

Южно-Сахалинска, а потом в Мо-

скве, в Университете культуры. В 

столице, чтобы кормить семью, 

отец подался в ресторанные му-

зыканты. На ту же стезю встал и 

Ярослав. 

– Дело непростое, – рассказы-

вает Ярослав. – Певец в рестора-

Приз – за настоящего Чайковского
•НАГРАДА•

Среди череды предновогодних му-

зыкальных событий одно выдели-

лось не громкостью, но гармонией 

и добрым смыслом. Возникшая 

в 2015 году Ассоциация музыкаль-

ных критиков Москвы (АМК) явила 

первые в своей истории награды – 

пианисту Люке Дебаргу и музы-

кальному ученому Полине Вайдман.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА», ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ 
МУЗЫКАЛЬНЫХ КРИТИКОВ МОСКВЫ

Это произошло в два декабрьских 

дня подряд. Во вторник, 22-го, в Доме 

музыки давал концерт молодой 

французский пианист Люка Дебарг, 

которого можно назвать новым Ва-

ном Клиберном. До лета 2015 года 

о скромном парижском юноше знали 

только его близкие люди и педагог, 

воспитанница Московской консер-

ватории Рена Шерешевская. После 

XV конкурса Чайковского о привер-

женце редкого сегодня романтиче-

ского стиля игры и продолжателе 

русских фортепианных традиций 

заговорил весь музыкальный мир. А у 

публики, несмотря на «всего лишь» 

четвертую премию от официального 

жюри, утонченный Люка стал без-

условным любимцем.

И это настроение с редким едино-

душием поддержали музыкальные 

критики. На церемонии закрытия 

крупнейшего в мире музыкантского 

соревнования был оглашен и специ-

альный приз нашей, тогда только 

создавшейся ассоциации. Не денеж-

ный – больших денег у музыкальных 

журналистов нет, но такой, что для 

настоящего музыканта дороже любой 

денежной суммы: сольный концерт 

в Москве. И вот теперь обаятельный 

гость из Франции смог получить на-

граду – и одновременно отдать ее 

нам, слушателям. В его исполнении 

прозвучали Ля-минорная соната Мо-

царта, Четвертая баллада Шопена, 

«Мефисто-вальс» Листа и его соб-

ственная, трогательно соединяющая 

традиции Дебюсси и Рахманинова 

Виолончельная соната (с участием 

виолончелиста Себастьена Юрто).

А в среду, 23 декабря, Ассоциация 

музыкальных критиков огласила 

имя человека года. Это произошло 

на сцене «Геликон-оперы», перед пре-

мьерой спектакля «Евгений Онегин». 

Руководитель театра, режиссер Дми-

трий Бертман, назвав музыкальных 

критиков «замечательными людьми, 

которых осталось очень мало, но они 

продолжают бой за музыку и куль-

туру», предоставил слово двум из-

вестным московским журналистам 

Петру Поспелову и Юлии Бедеровой. 

А те огласили выбор коллег – и согла-

ситесь, его трудно оспорить. В год 

175-летия Чайковского за подготовку 

и выпуск первых томов впервые (!) 

выходящего в нашей стране полного 

собрания сочинений великого ком-

позитора личностью года названа 

Полина Вайдман.

Известный всему музыкальному 

миру человек, ведущий научный сот-

рудник музея Петра Ильича в Клину 

Полина Ефимовна полвека посвяти-

ла изучению текстов Чайковского 

и восстановлению их подлинного, 

очищенного от позднейших иска-

жений вида. Ведь даже хрестома-

тийный Первый концерт мы знаем 

не в оригинале, а в обработке Алек-

сандра Зилоти. Кстати, всех интере-

сующихся Полина Ефимовна зовет 

на свою лекцию в «Геликон-опере» 

19 января, после которой с участием 

пианиста Андрея Коробейникова об-

ретет звучание только что изданная 

партитура Первого концерта. Насто-

ящего, от Чайковского, а не его пере-

писчиков. Т

не работает с 8 вечера до 4 утра 

и должен в любой момент быть 

готовым спеть любую из тысяч 

песен. О творчестве там речи нет, 

но школа – будь здоров! Кстати, 

о здоровье. Это сейчас воздух в 

кафе более-менее чистый, а рань-

ше першило в горле от табачного 

дыма. Я и сам закурил, возник-

ли проблемы с голосом. Врач-

фониатр, душевная женщина, 

сказала: «Выбирай: хочешь петь 

или курить?» Я выбрал первое.

Десять лет Ярослав пропел в 

ресторанах. Пробовал силы в те-

леконкурсах (в той же Юрмале), 

ходил на кастинги, но... В высшую 

эстрадную лигу не прорвался. И 

тут пришла идея. Сколько вокруг 

талантов – взять тех же ресторан-

ных коллег. А сколько еще людей 

с радостью подпоют из зала. И 

зачем стучаться на ТВ, если есть 

интернет? Название для проекта 

тоже взялось из народной гущи. 

Ярослав вспомнил, как хвалил 

отца с юности: «О, пап, ты у меня 

махор!» Значит, свой, местный и 

крутой! 

Он купил камеру, стал ходить 

по ресторанам и кафе. Снимал 

тамошних музыкантов и вы-

вешивал ролики в YouTube. И 

пусть народ сам голосует (бес-

платно, в интернете), что ему 

по душе, а что не очень. Хотите 

попробовать себя – пожалуйте 

к микрофону. Обычно Ярослав 

предлагает сначала спеть с ним 

дуэтом. А там и соло... И вот ведь 

какая странная вещь: смотришь 

эти бесхитростно снятые ролики 

в каком-то скромном кафе, среди 

жующих людей – и диву даешь-

ся: как поют! Да они сто очков 

фору дадут всем нашим звездам 

в телевизоре!

По итогам первого сезона по-

бедила Алена Веденина – если вы 

видели ролики «Махора», то не 

могли не заметить эту статную 

русскую матрону – с голосом, ду-

шой и обаянием Людмилы Зы-

киной, этой королевы русской 

песни. Кстати, о песнях. Сколько 

же, оказывается, у нас отличных 

песен, которые не сверлят тебе 

уши каждый час по радиокана-

лам, но способны по-настоящему 

брать за душу, как, например, 

«Падают листья» украинской 

певицы Кати Бужинской в чудес-

ной интерпретации Екатерины 

Давыденко из подмосковного 

Реутова! 

Как авторы относятся к такому 

использованию их продукции? 

Ярослав с Наташей уверяют: по-

давляющее большинство при-

ветствуют. Стасу Михайлову, 

например, понравилось, как про-

звучала его «Королева вдохнове-

ния». А поэт Александр Шаганов 

после ролика, где его «Конь» запи-

сан дуэтом Ярослава с Ерболатом 

Турлубековым, сам позвонил и 

сказал: приезжайте в гости, по-

ставлю бутылку коньяка. Был 

только один случай недовольства 

– со стороны Стаса Намина. Это 

когда, как объяснили Ярославу в 

студии «Союз», его песню «Звез-

дочка моя ясная» стали кликать 

в варианте «Махора» чаще, чем в 

авторском. 

Сумишевский уверен: хоро-

ших песен на всех хватит. Тем 

более ему стали присылать свои 

произведения авторы со всей 

страны, там такие самородки 

попадаются! А ролик с «Конем» 

принес не только успех Ерболату 

Турлубекову и коньяк Яросла-

ву Сумишевскому. Увидев его, 

в «Махор» позвонил сам глава 

Сбербанка Герман Греф и по-

просил, чтобы Ярослав выступил 

для слушателей корпоративного 

университета Сбербанка. Что и 

произошло минувшим летом. 

На память о том выступлении у 

Сумишевского остались часы с 

циферблатом, копирующим се-

ребряный рубль 1895 года. 

Уходящий год вообще стал го-

дом открытий для «махоровцев». 

– Обратилась молодая певица 

из Гнесинской академии, – рас-

сказывает Ярослав. – У них хор, с 

которым они мечтают ездить на 

конкурсы. Попросились в проект 

– вдруг их там заметят будущие 

спонсоры... Но у нас же нет сцены 

для хора. Выход нашли. Пришли 

в крупный магазин электрони-

ки и спели хором «Смуглянку». 

Покупатели и продавцы сперва 

опешили, потом долго аплодиро-

вали. Ну, а на Красной площади 

в День России спели Гимн. Там, 

конечно, подошли полицейские, 

но пока они выясняли, что за са-

мозванцы, четыре минуты Гимна 

и прошли...

Они поют у станций метро 

– собирают деньги с фондом 

«Линия жизни» на операции 

больным детям. Сумишевский 

вообще как певчая птица, толь-

ко попроси – запоет хоть в зале 

санатория, хоть на улице, где 

его уже узнают поклонники и 

без песни не отпускают. Народ 

его любит искренне, от души, 

как своего парня. Узнав, что 

хандрит микрофон, с которым 

Ярослав выступает, слушатели 

в Сети сбросились на новый. И 

вот вам ролик: торжественное 

приобретение нового микрофона 

(чек крупным планом) и, конечно 

же, песня в честь покупки... 

Сейчас Ярослав готовит финал 

второго сезона: 17 февраля на ле-

дово-цирковой арене «Аквамарин» 

14 финалистов выступят дуэтами. 

Конкурсантов можно посмотреть 

в YouTube. Кто наберет больше го-

лосов, тот и выйдет на сцену. 

Были ли разочарования? Один 

автор, два года назад подарив-

ший Ярославу свои песни и бла-

годаривший за их исполнение, 

вдруг потребовал оплаты – по 

3000 евро за каждую песню... Но 

это капля в море по сравнению 

с той радостью, что приносит 

проект его устроителям и участ-

никам. Если на финал первого 

сезона пришли сто зрителей, то 

в нынешнем на промежуточные 

прослушивания – уже тысячи. 

Что дальше? Пока конкурс 

не выходил за пределы Москвы 

и Московской области, куда 

Ярослав с Наташей и съемочной 

группой из трех-четырех человек 

могут доехать на своей машине. 

Но есть желание вырваться в глу-

бинку, где талантов – что грибов 

после дождя. Тут уже без серьез-

ных спонсоров не обойтись (пока 

посильную поддержку оказывает 

только один меценат – Елинский 

пищекомбинат). Но Сумишев-

ский уверен, что все и тут сло-

жится: песня – она любые сердца 

растопит. Если, конечно, с ней по-

человечески обращаться. Т

Из своего проекта Ярослав 
Сумишевский вынес 
убежденность: песня – 
она любые сердца растопит. 
Если, конечно, с ней 
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Евгений Евтушенко выпустил новый сборник стихов, что 
само по себе следовало бы расценить как сенсацию. 
83-летний поэт, тяжело болевший в последние годы, 
перенесший несколько операций, лишившийся ноги, 
не переставал все это время творить. Его новая книга с 
пронзительно-парадоксальным названием «Не теряйте 
отчаянья» вобрала в себя стихи, написанные в 2014–
2015 годах. Читая их, ни за что нельзя догадаться, что 
поэт лежал в больницах, страдал от боли. В сборнике ни 
одной строки о собственных хворях. «Это типичный Евту-
шенко», – сказал автор, отдавая книжку в печать.

Да, типичный. В том смысле, что Евтушенко по-
прежнему жаден к жизни, в нем клокочет и ищет выхода 
его поистине вулканический поэтический темперамент. 
Как и в своем давнем романе «Ягодные места», Евту-
шенко, будучи землянином до последней травинки, 
русским до последней кровинки, смотрит на нашу 
планету еще и словно бы из космоса. Видит многое и 
сразу, его глаз и душа соединяют многоликое, многопо-
люсное, зачастую полярное. Потому в книге лирический 
репортаж из Лаоса соседствует со стихами о фестивале 
ковбойской поэзии в Неваде. Поэтические размышле-
ния в университетском классе в Талсе, где он преподает 
американским студентам русскую литературу и кино, а 
заодно и «Эльбы братский дух», органично рифмуются с 
выстраданными строками о фронтовых поэтах, о вкладе 
в русскую и мировую культуру поэтов-шестидесятников, 
которые «железный занавес стихами проломили». 

Лирические признания в любви, адресованные жене 
Маше, у поэта соседствуют с эпическим пафосом сти-
хотворения «Заповедь», осмысляющего исторические 
судьбы родины. Фольклорные мотивы перемежаются 
яростными публицистическими высказываниями. По-
хожие на реквием стихи, посвященные Анне Ахматовой, 
сменяются нежными поэтическими посвящениями Алле 
Демидовой, Марку Розовскому, болгарскому поэту Сте-
фану Цаневу, а то и вовсе неведомым широкой публике 
друзьям и подругам сибирской юности. 

Отдельный раздел сборника составляют новые гла-
вы антологии «Десять веков русской поэзии», которую 
Евтушенко начинал когда-то в «Труде», а сейчас про-
должает в «Новых известиях». Он открывает читателю 
невостребованную при жизни замечательную поэтессу, 
подругу и соратницу Ларисы Рейснер Сусанну Укше, 
единственного в истории России поэта и статистика 
Евгения Яшнова, которого гражданская война вышвыр-
нула в Китай. Восхищается известным телеведущим 
и исследователем творчества Достоевского Игорем 
Волгиным, который, забросив несколько десятилетий 
назад поэтическое творчество, вдруг вернулся в боль-
шую поэзию замечательными, ни на кого не похожими 
«поздними стихами», от которых у Евтушенко «горло пе-
рехватывают слезы». Всем им Евгений Александрович 
посвящает блистательные эссе, а также свои стихи, ко-
торые удивительным образом рифмуются с творческой 
манерой представленных им авторов.

Но, конечно, автор выдающихся публицистических, 
гражданских стихотворений «Бабий яр», «Наследники 
Сталина», «Танки идут по Праге» не мог не отозваться на 
вызовы нового времени. В частности, на трагедию «од-
ной из самых нелепейших и непростительнейших войн 
за всю историю человечества: народа Шевченко с на-
родом Пушкина. Я заклинаю этими двумя именами всех 
тех, кто все-таки понимает, что неизбежно настанет 
день, когда нам всем придется покаяться в том, что сей-
час происходит». Так пишет Евтушенко в предисловии к 
своему поэтическому тетраптиху, в который вошли стихи 
«Государство, будь человеком!», «Почти сон», «Оплаки-
ваемый самолет», «Медсестра из Макеевки». Эти стихи 
были сначала опубликованы на страницах киевского 
интернет-ресурса «Гордон», потом их перепечатывали 
в российской прессе, а теперь они целиком вошли в 
сборник. 

Поэт не обвиняет ни одну из сторон конфликта. Глав-
ный преступник, по его определению, «сама война». 
«Если мы не убьем эту войну в наших сердцах, она убьет 
всех нас, предупреждает «любящий Россию и Украину» 
Евгений Евтушенко, подлинный поэт-гуманист. Давно 
достойный, как мне кажется, Нобелевской премии за 
свою поэтическую, педагогическую, просветительскую 
и миротворческую деятельность. Т

ВзглядВВВзззгггллляядд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Государство, 
будь человеком!»
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На 8 лет отстранены от футбола
Мишель Платини и Йозеф Блаттер

Знаменитая «Красногорская лыжня»
впервые отменена из-за плохой погоды

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

З
наменитой на весь мир 

она стала два года назад 

после потрясающего трю-

ка: Вера ходила по тросу 

между двумя мчащимися 

грузовиками и завершала смер-

тельно опасную прогулку лишь 

за долю секунды до обрыва. А в 

уходящем году эта красивая и 

бесстрашная женщина пораз-

ила всех своеобразным «кокет-

ством»: прошлась по тросу на 

высоте 840 метров… на высочен-

ных каблуках. Почему она так 

полюбила эти игры со смертью? 

Где граница между разумным ри-

ском и безрассудством? На эти 

и другие вопросы «Труда» Вера 

Дики ответила в самый в канун 

Нового года.

– Вера, судя по имени и фами-
лии, вас можно подозревать 
в русском происхождении? 
– Увы, у меня не было возмож-

ности поглубже изучить линию 

предков по отцу – эта история 

потеряна. Но не так давно я уз-

нала, что была такая русская 

фамилия, принадлежавшая 

деятелю культуры, актеру 

и режиссеру по имени 

А лексей Дик ий. 

А Вера – имя 

вполне между-

народное. Это пока 

все, что могу сказать 

про корни. Может, удастся 

узнать побольше, когда побы-

ваю в России? В Москве есть 

подходящие места для шоу, если 

поступит интересное предло-

жение, буду рада. Хотите, и вас 

приглашу на прогулку по канату 

между небоскребами в «Москва-

Сити»? 

– Спасибо, я подумаю... Но сна-
чала скажите, Вера, откуда у 
вас эта страсть? Наверняка ва-
шим трюкам предшествовали 
многолетние занятия гимна-
стикой или акробатикой, так 
что мне тоже придется этим 
заняться, прежде чем принять 
ваше предложение. 
– Да нет, к акробатике я была 

равнодушна. Увлекалась баскет-

болом и волейболом, очень по-

пулярными видами спорта у аме-

риканских женщин. И вообще, 

до 2008 года моя жизнь ничем 

не отличалась от жизни милли-

онов самых обычных девушек. 

Но в один прекрасный день в род-

ном городе Остине, штат Техас, 

я увидела тренировку группы 

канатоходцев... 

– Один летчик рассказывал, 
как мама в письмах из дерев-
ни упрашивала его: «Летай, сы-
нок, потише и пониже». Ваши 
родители просят вас о чем-то 
похожем? Как они комменти-
руют ваши трюки – ведь на 
многие из них просто страшно 
смотреть?
– Моя мама всегда и во всем меня 

поддерживает. Гордится моими 

достижениями и приняла тот 

факт, что я сама выбрала себе 

такую дорогу. Она же видит, 

что мне моя жизнь нравится – а 

что еще можно пожелать своему 

ребенку? Конечно, она пережи-

вает, когда я хожу по канату без 

страховочного шнура. Но я ей 

много раз объясняла, что уме-

ние и расчет в таких случаях 

значительно превышают риск. 

Надеюсь, я убедительно про это 

рассказываю... 

– Боюсь, не всех вы сумеете убе-
дить. Как вы поступите, если 
когда-нибудь муж вам запре-
тит заниматься рискованными 
трюками?
– У меня никогда не было тако-

го бойфренда, который пытался 

что-то мне запретить, пусть даже 

и ради моей же безопасности. 

Уверена: не будет и тако-

го мужа. Не сойдем-

ся характерами.

– Мне извест-
ны случаи, когда 
девушки бросают за-
нятия спортом лишь из 
опасения остаться одинокой: 
бытует мнение, что мужчины 
сторонятся сильных, смелых и 
независимых женщин...
– Ну нет, женщина никогда не 

должна отказываться от люби-

мого дела, от выбранной жиз-

ни лишь из опасения, что это 

кому-то может не понравиться. 

Тут дело даже не в гордости, а 

в здравом смысле. Как прави-

ло, подобные жертвы не оправ-

дываются. Если девушка так 

поступит и пожертвует своим 

призванием, вряд ли это прине-

сет счастье. Можно ведь потом 

долгие годы лишь жалеть себя и 

злиться на любимого человека. 

И ничего хорошего из этого не 

выйдет.

– Когда я смотрел видео с ва-
шим хождением по канату меж-

ду двумя грузовиками, мча-
щимися к туннелям, у 

меня пульс под-
скочи л с 70 

до 170, хотя 
я уже знал, что все 
завершится хорошо. 
Так какие же ощущения 
испытывали во время этого 
трюка вы сами?
– Пульс, конечно, учащается, но 

не настолько, как у вас, – иначе 

я просто рухнула бы. Необуздан-

ный страх лишает равновесия 

и в душе, и наяву. На самом деле 

Знаменитая американская канатоходка Вера Дики – о чувстве страха и новогодних планах в эксклюзивном 
интервью «Труду»

Посмотрите, она без страховки идет! 

тот номер до видеосъемки был 

отрепетирован многократно и 

самым тщательным образом. 

И риск был не столь велик, как 

могло показаться со стороны. 

Поверьте, в моей повседневной 

жизни случается такое, что уча-

щает мой пульс значительно 

сильнее.

– Поездки по миру, постанов-
ка трюков, тренировки – все 
это недешевое удовольствие. 
Кто оплачивает ваше увлече-
ние?
– Находятся спонсоры, пони-

мающие, что адреналин – тоже 

двигатель торговли. В том трюке, 

о котором мы с вами сейчас го-

ворили, спонсором стал крупный 

автоконцерн. Теперь вот сижу 

и жду: может, какой-нибудь 

производитель элитной обуви 

обратит внимание на бедную 

девушку, ходившую по тросу на 

каблуках? Но пока даже пары 

туфель не подарили. Хотя, не 

скрою, моя популярность в Сети 

и за ее пределами значительно 

выросла именно после прогул-

ки по канату на шпильках. Хотя 

я такую задачу себе не ставила, 

просто старалась найти в этой 

ситуации юмор и сломать не-

которые стереотипы: до меня 

еще никто никогда не пытался 

ходить над пропастью на высо-

ких каблуках.

– Знаменитый автогонщик 
Дэвид Култхард признавался 
в интервью «Труду», что боится 
змей, а прыгунья с трампли-

на Ирина 
Авакумо-
ва очень 

не любит 
сидеть в са-

молете возле 
иллюминато-

ра – говорит, не 
выносит высоты. 

А чего боится Вера 
Дики?

– Многого боюсь, но гоню все 

страхи от себя подальше. Напри-

мер, я обожаю заниматься сер-

фингом в океане, хотя при этом 

очень боюсь акул... А больше 

всего я, как и все люди, боюсь 

смерти. Но стараюсь запрятать 

эти мысли так глубоко, чтобы они 

не влияли на мои действия.

– Я сам когда-то ушел из вы-
сокооплачиваемой профес-
сии высотника лишь потому, 
что при малейшей вибрации 
опоры у меня потели ладони 
и спина. А мой брат спокойно 
лезет на любую высоту, даже 
бесплатно…
– Попробую вам объяснить. 

Можно научиться подавлять 

чувство страха таким же об-

разом, как и натренировать 

мускулы на теле. Надо целе-

направленно работать над со-

бой. Важно тренировать свое 

сознание таким образом, чтобы 

инстинкты не мешали, а помо-

гали. Перед трюком я включаю 

логику: «В данный момент 

я в безопасности? 

Да. Смогу ли я пройти по этой 

линии, нарисованной мелом 

на полу? Запросто. Почему 

же на высоте должно быть по-

другому?» Я смиряюсь с тем, 

что страх присутствует в моем 

сознании. Замедляю дыхание, 

чтобы замедлилось и сердцеби-

ение. И выполняю первый шаг. 

Для того чтобы добиться успеха, 

необязательно полностью пре-

одолеть страх. Но чтобы пройти 

через него, надо понять: адре-

налин в большей мере может до-

бавить тебе энергии, чем стать 

препятствием.

– Вера, вы не обижаетесь, когда 
вас порой называют сумасшед-
шей не только обыватели, но 
и мы, журналисты?
– Если бы мне давали по долла-

ру каждый раз, когда называли 

сумасшедшей, мне уже давно 

не требовались бы спонсоры. 

Что на это ответить? Чтобы не 

вдаваться в дискуссии, прибе-

гаю к испытанной фразе: «Поч-

ти каждый сам себя считает 

здравомыслящим, а многих 

других – сумасшедшими». Но 

для меня настоящее сумасше-

ствие – это жить без страсти, 

душить в себе энтузиазм, свои 

мечты и любознательность. Я 

себя сумасшедшей не чувствую, 

а «титулы», которыми иной раз 

меня награждают люди, счи-

тающие благоразумие высшей 

доблестью, не влияют на мою 

самооценку и самоощущение.

– Прыгуны с шестом говорят: 
в их спорте соперники-мужчи-
ны всегда дружат между собой, 
а женщины – очень редко. А как 
у вас с этим дело обстоит?
– Дружба между людьми воз-

никает, когда есть близость 

в человеческих качествах и 

во взглядах на жизнь. Но пока 

среди канатоходцев высокой 

квалификации женщин куда 

меньше, чем представителей 

сильного пола. И, естественно, 

друзей-мужчин у меня больше. 

Но я, как могу, стараюсь изме-

нить это соотношение: создала 

женскую команду канатоходцев 

G4G Project, и мы все внутри 

этого маленького коллектива 

являемся близкими друзьями. 

– Спасибо, Вера, за такой об-
стоятельный и искренний 
разговор. Напоследок не могу 
не спросить: где и как вы встре-
тите Новый год?
– С тех пор как я увлеклась экс-

тримом, все семь новогодних 

праздников я провела в нацио-

нальном парке «Джошуа-Три» на 

юго-востоке Калифорнии. Не ста-

нет исключением и нынешний. 

Там, как всегда, будет весело и 

романтично. Имею в виду не 

столько застолье и танцы, сколь-

ко наши любимые занятия: лаза-

ем по отвесным скалам, ходим 

по канату через пропасти. При-

езжает многочисленная компа-

ния экстремалов, среди которых 

я чувствую себя как в любимой 

семье... Т

• СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Эта спортсменка-экстремал-

ка – из разряда «самых-са-

мых». Даже на фоне отча-

яннейших, порой безумных 

достижений ее коллег по 

экстремальным забавам ре-

корды Веры Дики выглядят 

вызовом законам физики 

и инстинкту самосохранения. 

Уже много лет Вера – миро-

вая рекордсменка в хожде-

нии по канату среди женщин, 

а в ряде дисциплин ее дости-

жения превышают и мужские 

рекорды.
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лии, вас можно подозревать 
в русском происхождении? 
– Увы, у меня не было возмож-

ности поглубже изучить линию 

предков по отцу – эта история 

потеряна. Но не так давно я уз-

нала, что была такая русская 

фамилия, принадлежавшая 

деятелю культуры, актеру 

и режиссеру по имени 

А лексей Дик ий. 

А Вера – имя 

вполне между-

народное. Это пока 

все, что могу сказать 

про корни. Может, удастся

узнать побольше, когда побы-

ваю в России? В Москве есть 

подходящие места для шоу, если 

поступит интересное предло-

жение, буду рада. Хотите, и вас 

приглашу на прогулку по канату 

между небоскребами в «Москва-

Сити»? 

– Спасибо, я подумаю... Но сна-
чала скажите, Вера, откуда у 
вас эта страсть? Наверняка ва-
шим трюкам предшествовали 
многолетние занятия гимна-
стикой или акробатикой, так 
что мне тоже придется этим 
заняться, прежде чем принять 
ваше предложение.
– Да нет, к акробатике я была

равнодушна. Увлекалась баскет-

болом и волейболом, очень по-

пулярными видами спорта у аме-

риканских женщин. И вообще, 

и ради моей же безопасности. 

Уверена: не будет и тако-

го мужа. Не сойдем-

ся характерами.

– Мне извест-
ны случаи, когда 
девушки бросают за-
нятия спортом лишь из
опасения остаться одинокой: 
бытует мнение, что мужчины 
сторонятся сильных, смелых и 
независимых женщин...
– Ну нет, женщина никогда не 

должна отказываться от люби-

мого дела, от выбранной жиз-

ни лишь из опасения, что это 

кому-то может не понравиться. 

Тут дело даже не в гордости, а 

в здравом смысле. Как прави-

ло, подобные жертвы не оправ-

дываются. Если девушка так 

поступит и пожертвует своим 

призванием, вряд ли это прине-

сет счастье. Можно ведь потом 

долгие годы лишь жалеть себя и 

злиться на любимого человека. 

И ничего хорошего из этого не 

выйдет.

– Когда я смотрел видео с ва-
шим хождением по канату меж-

ду двумя грузовиками, мча-
щимися к туннелям, у 

меня пульс под-
скочи л с 70

до 170, хотя 
я уже знал, что все 
завершится хорошо. 
Так какие же ощущения
испытывали во время этого 
трюка вы сами?
– Пульс, конечно, учащается, но 

не настолько, как у вас, – иначе 

я просто рухнула бы. Необуздан-

ный страх лишает равновесия 

и в душе, и наяву. На самом деле 

на Ирина 
Авакумо-
ва очень 

не любит 
сидеть в са-

молете возле 
иллюминато-

ра – говорит, не 
выносит высоты. 

А чего боится Вера 
Дики?

– Многого боюсь, но гоню все 

страхи от себя подальше. Напри-

мер, я обожаю заниматься сер-

фингом в океане, хотя при этом 

очень боюсь акул... А больше 

всего я, как и все люди, боюсь 

смерти. Но стараюсь запрятать

эти мысли так глубоко, чтобы они 

не влияли на мои действия.

– Я сам когда-то ушел из вы-
сокооплачиваемой профес-
сии высотника лишь потому, 
что при малейшей вибрации
опоры у меня потели ладони 
и спина. А мой брат спокойно 
лезет на любую высоту, даже
бесплатно…
– Попробую вам объяснить. 

Можно научиться подавлять

чувство страха таким же об-

разоом, как и нната ренировать 

мускулы на теле. ННадо целе-

направленно работать над со-

бой. Важно тренировать свое

сознание таким образом, чтоббы

инстинкты не мешали, а помо-о

гали. Перед трюком я включаю 

логику: «В данный момент 

я в безопасностии?

в их спорте соперники-мужчи-
ны всегда дружат между собой,
а женщины – очень редко. А как 
у вас с этим дело обстоит?
– Дружба между людьми воз-

никает, когда есть близость

в человеческих качествах и 

во взглядах на жизнь. Но пока

среди канатоходцев высокой 

квалификации женщин куда 

меньше, чем представителей 

сильного пола. И, естественно, 

друзей-мужчин у меня больше. 

Но я, как могу, стараюсь изме-

нить это соотношение: создала 

женскую команду канатоходцев 

G4G Project, и мы все внутри 

этого маленького коллектива 

являемся близкими друзьями.

– Спасибо, Вера, за такой об-
стоятельный и искренний
разговор. Напоследок не могу 
не спросить: где и как вы встре-
тите Новый год?
– С тех пор как я увлеклась экс-

тримом, все семь новогодних 

праздников я провела в нацио-

нальном парке «Джошуа-Три» на

юго-востоке Калифорнии. Не ста-

нет исключением и нынешний. 

Там, как всегда, будет весело и

романтично. Имею в виду не 

столько застолье и танцы, сколь-

ко наши любимые занятия: лаза-

ем по отвесным скалам, ходим 

по канату через пропасти. При-

езжает многочисленная компа-

ния экстремалов, среди которых 

я чувствую себя как в любимой

семье... Т

Если бы мне давали 
по доллару каждый 
раз, когда называли 
сумасшедшей, мне уже 
давно не требовались 
бы спонсоры. Но для 
меня сумасшествие – это 
жить без страсти, душить 
в себе энтузиазм, свои 
мечты...
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вестная (опять это слово!) представилась 

прапраправнучкой княжны Туркестановой... 

Она живет на два города, Тбилиси и Лион, 

прочла книгу и захотела повстречаться. Когда 

я пришел к ней в гости, то первое, что уви-

дел на стене, – репродукцию «Неизвестной». 

Нино сказала, что в их семье всегда знали, кто 

изображен на картине... Я слушал невероят-

ные истории, а когда на прощание посмотрел 

фото в семейном альбоме, у меня не осталось 

никаких сомнений.

Пиросмани. Когда побежит жираф 
А вообще все в жизни решает случай. Вчера 

иду по Москве мимо музея изобразительных 

искусств имени Пушкина – висит портрет 

Ильи Зданевича работы Пиросмани. Оказы-

вается, открывается выставка, посвященная 

знаменитому грузинскому художнику. Такой 

вот привет с небес...

Когда я приехал в Грузию, у меня в творче-

ских планах было несколько имен на приме-

те, Баланчин и Пиросмани в первую очередь. 

Когда я что-то пытался о Пиросмани прочи-

тать, всюду встречалась фамилия Зданевич. 

И как-то моя знакомая листала блокнот и, 

к моей удаче, наткнулась на ту же фамилию: 

«Зданевич, дочь старшего из братьев, Мирель 

Кирилловна». Илья жил в Париже, его дочь 

давно умерла, остался сын Шалва от ниге-

рийской принцессы, который, отправляя 

двоюродным сестрам поздравительные от-

крытки, никогда не пишет обратного адреса. 

А у Кирилла было две дочери: Валентина, ко-

торая живет в Париже, и Мирель, до недавне-

го времени жившая в Тбилиси (она умерла, 

к сожалению). 

Мирель Кирилловна согласилась принять 

меня, но строго предупредила: «Не спраши-

вайте меня про Пиросмани, об этом уже все 

написано. И про дядю Илью, и про Паустов-

ского…» Паустовский же увел у Зданевича 

жену, чему Мирель Кирилловна, конечно же, 

должна быть рада, ведь после этого Зданевич 

женился вторично и родилась она, Мирель... 

Когда Паустовский приехал в Тифлис, он 

остановился у Зданевичей. Здесь болел ма-

лярией, и в какой-то момент на него вдруг 

побежал жираф с клеенки Пиросмани... Да, 

у них вся квартира была увешана его работа-

ми, они были даже в ванной. Когда я бываю 

в национальной галерее Грузии, встречаюсь 

с этим жирафом глазами и вспоминаю Па-

устовского. Мирель Кирилловна, конечно 

же, потом рассказывала и про отца, и про 

Пиросмани. 

Считается, что Пиросмани был открыт Ми-

шелем Ле-Дантю, который приехал в Тифлис 

вместе со своими друзьями братьями Здане-

вичами. А Мирель Кирилловна утверждала, 

что все было ровно наоборот. Ле-Дантю ходил 

в духаны, а работы Пиросмани собирали бра-

тья. Бывало, и пиджак продавали, и сидели 

на хлебе с водой, но покупали. И в 1913 году 

сделали выставку. Весь город пришел посмо-

треть, и все смеялись над братьями. Кирилл 

присутствовал при том, как Пиросмани писал 

свою Маргариту – ту самую, про которую Воз-

несенский сочинил «Миллион алых роз». Я 

спросил Мирель Кирилловну, кто придумал 

эту красивую легенду. «Что значит легенду? – 

обиделась Мирель Кирилловна. – Я вам сейчас 

ее фотографию покажу…»

Кирилл Зданевич впоследствии почти 

всю коллекцию Пиросмани отдал Грузии. 

Илья был возмущен: «Собирали вместе, а 

ты даришь!» Он не понимал: если не отдать, 

все равно отнимут, Кирилл же жил в СССР, 

а Илья – в Париже. А когда в 1969-м в Лувре 

открылась выставка Пиросмани, Илья вы-

нужден был покупать на нее билет... На ту вы-

ставку приходила пожилая женщина, стояла 

перед картиной с Маргаритой и розами. Ей на-

чали объяснять: «Этот грузинский художник 

нарисовал актрису…» «Да, я знаю, – сказала 

посетительница. – Правда, я тогда выглядела 

по-другому». 

А братья не виделись больше 40 лет. Ки-

рилл после войны был осужден за мнимый 

шпионаж и несколько лет провел в лагерях. В 

1966-м его выпустили на три месяца к брату 

в Париж, но он пробыл там всего полтора. 

Причина вроде бы в том, что в первый же 

вечер Илья отправился в гости к Пикассо, а 

Кирилла с собой не взял. И тому стало обидно, 

поскольку еще в 1913 году Пикассо, увидев на 

выставке работу Кирилла Зданевича, прямо 

на ней написал «5+»! 

Вместо послесловия
Но вернусь к Пиросмани. Все его работы, как 

я уже сказал, были либо переданы в музей, 

либо проданы. И лишь «Черный лев», одна 

из знаменитых, оставалась в тбилисском 

доме. Осенним вечером 1992-го к Мирель 

Кирилловне нагрянули вооруженные люди в 

масках. И прямо сказали, чтобы она вела к ра-

боте Пиросмани... Хотели вырезать картину 

из подрамника, но она была ветхой. Поэтому 

сын Мирель Кирилловны Караман сказал: 

«Забирайте вместе с рамой». Как ни грустно, 

только благодаря этому похищению о семье 

Зданевичей снова начали говорить.  Т
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ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

– «Неизвестная», что висит в Третьяковке,  – 

это очень даже известная фрейлина россий-

ской императрицы Марии Федоровны, княж-

на Варвара Ильинична Туркестанишвили. 

По иронии судьбы сам Павел Третьяков не 

хотел покупать эту картину Крамского, счи-

тая, что у художника есть более достойные 

работы. А сегодня «Неизвестная» –  один из 

символов Третьяковки. Имя же прототипа – 

Варвары Туркестанишвили – мне назвала 

одна из тбилисских старушек. И я пошел по 

этому следу. Не только в книги и энциклопе-

дии – мне удалось повстречаться с потомками 

фрейлины, которые рассказали удивитель-

ные подробности. 

Крамской. След камеи
Она родилась в 1775 году в столице Кахетии 

Телави. Ее дедом был Баадур Туркестаниш-

вили, советник грузинского царя Вахтанга 

VI, который присутствовал при перегово-

рах с Петром I. Отец Варвары был генера-

лом, умер рано, когда дочери было 13 лет. 

А мать – русская княгиня Мария Еропкина. 

Княжна Варвара была не только красавицей, 

но и яркой личностью. В одном из писем к 

Вяземскому можно прочесть: «Ее Величество 

едет за границу, а вместе с ней Нарышкин для 

шуток, Альбедиль для денег и Туркестанова 

для ума».

Александр I, при дворе которого блистала 

моя героиня, был увлекающейся натурой, 

имел много фавориток. На одном из балов 

между молодым императором и грузинской 

красавицей начался роман. Как-то Александр 

преподнес Варваре в подарок драгоценную 

камею, на которой был высечен ее портрет и 

сделана надпись по-французски: «Той, кото-

рую я избрал». Варвара родила от императора 

дочь Марию, Мили, как ее все звали. Но его 

это известие оставило равнодушным. Мили 

Александр I не видел ни разу, он уже увлекся 

другой женщиной. Варвара Туркестанова, 

гордая грузинка, не могла смириться с таким 

отношением и приняла яд... 

Официально было объявлено, что смерть 

наступила от холеры. При этом тело Варва-

ры – невиданный случай! – до похорон на-

ходилось во дворце, а молитву над гробом 

читала лично императрица Мария Федоров-

на. Похоронили ее в некрополе Александро-

Невской лавры, где покоились знатные особы. 

Дабы избежать пересудов, дочь Варвары Тур-

кестановой и Александра I Мили официально 

удочерил князь Голицын, хотя ему в ту пору 

было всего 24. А Варваре в день ее смерти – 42, 

и об этом много лет спустя в своем дневнике 

написал даже Александр Пушкин.

Вместе с отцом Мария Владимировна Голи-

цына проводила каждое лето в Пятигорске. 

Летом 1841 года там за ней начал ухаживать 

молодой офицер, но Мили была уже связана 

с другим человеком. А через несколько дней 

Пятигорск потрясла новость: молодой офицер 

убит на дуэли. Звали его Михаил Лермонтов. 

Мили Голицына пережила его всего на два 

года и скончалась в 1843-м, в 24 года.

А спустя много лет, в конце XIX века, та са-

мая камея попалась на глаза художнику Ивану 

Крамскому. Знаменитый портретист не мог не 

очароваться прекрасным обликом. Расспра-

шивал о ней очевидцев, читал мемуарную 

литературу (о княжне Туркестановой было 

написано немало). И в итоге нанял экипаж, 

пригласил модель-грузинку и за несколько 

дней подарил грузинской княжне бессмертие. 

Когда увидело свет первое издание книги 

«Судьба красоты…», мне позвонили. Неиз-

История двух замечательных картин и судеб, с ними связанных, рассказанная 
писателем Игорем Оболенским

Неизвестная и Маргарита 
с миллионом роз

1  Писатель 

Игорь 

Оболенский.

2  Варвара 

Туркестанова, 

она же 

«Неизвестная» 

Ивана 

Крамского.

3  «Актриса 

Маргарита» 

Нико 

Пиросмани.

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

В студенчестве мы с подругой любили после лекций заглянуть 

в к афешку, попить кофе с эклером. А позади бармена на стене ви-

села «Неизвестная» Крамского. И редкий день не обходился без 

того, чтобы кто-нибудь не сказал Нине: «Глаза у вас точь-в-точь, как 

у дамы на картине!» «Конечно, – отвечала Нинуца, – я же тоже гру-

зинка». Хотя на лекциях нам излагались совершенно другие вер-

сии. Что Крамской изобразил героиню Толстого (незадолго до того 

была опубликована «Анна Каренина»). Что художнику позировала 

красавица Матрена Саввишна, крестьянка, ставшая женой дворя-

нина Бестужева. Суровый критик Стасов вообще обозвал «Неиз-

вестную» «кокоткой в коляске»... А вот наш современник, писатель 

Игорь ОБОЛЕНСКИЙ, автор книги «Судьба красоты. Истории грузин-

ских жен» и еще двух десятков бестселлеров, ничуть не сомневает-

ся: нашу героиню звали Варвара Туркестанишвили. 
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Кронштадтские 
ныряльщики 
закрывают белые 
пятна
Уходящий год для аквалангистов питерской 
инженерной компании «Фертоинг» был щедр на 
открытия. Они сумели найти и обозначить в Кар-
ском море точные места гибели легендарных со-
ветских судов времен Великой Отечественной. 

«Было несколько версий, где именно грузовое 
судно «Марина Раскова» с полярниками затонуло 
после атаки немецкой подлодки, – рассказал 
«Труду» участник экспедиции Илья МЕЛЬНИКОВ. 
– Установлено и место героической гибели «Алек-
сандра Сибирякова». В августе мы зафрахтовали 
спасатель «Балтика», где работали наши инжене-
ры со специальным гидроакустическим оборудо-
ванием, позволяющим мониторить морское дно. 
Нашли лежащее на дне судно и три дня соверша-
ли погружения. Подняли артефакты, оттерли над-
писи и увидели «Iberville» – так «Марина Раскова» 
называлась до 1941 года. Еще нашли рынду, 
машинный телеграф и один из пулеметов. Все это 
теперь в Кронштадтском морском музее». 

Это второй поход петербургских исследовате-
лей в Северный Ледовитый океан. Прежде чем 
погрузиться в неласковые воды, участники экс-
педиции скрупулезно исследовали исторические 
документы. А прошлым летом начали прочесы-
вать Карское море. 

«В первой экспедиции мы обнаружили коорди-
наты нескольких затонувших судов, – рассказал 
инженер-гидрограф Александр БОБРОВСКИЙ. – 

Корпус самого большого габаритами напоминал 
«Марину Раскову». Еще были три поменьше... А 
в этом году провели детальные исследования и 
нашли доказательства...» Места гибели в 1944 
году советского транспорта арктического конвоя 
«Белое море – Диксон №5» («БД-5») и парохода 
«Александр Сибиряков» отныне признаны мор-
ским захоронением. Проходящие мимо корабли 
салютуют – дают гудок в память о трагедии, унес-
шей сотни жизней.

...25 августа 1942 года ледокольный пароход 
«Александр Сибиряков», шедший с Диксона с 
оборудованием и персоналом для новой по-
лярной станции на Северной Земле, был пере-
хвачен вражеским крейсером «Адмирал Шеер» 
вблизи острова Белуха. Командир Анатолий 
Качарава отказался спустить флаг. Шансов у 
наших моряков не было. Немцы собрались на 
палубе смотреть, как будет сдаваться пароход. 
Но экипаж «Сибирякова» открыл огонь. Из сотни 
находившихся на борту моряков и полярников в 
живых осталось 19. Их вместе с тяжелораненым 
командиром отправили в прусский концлагерь. 

После освобождения Качарава прошел ста-
линские лагеря. И после всего этого вернулся в 
Арктику, ходил капитаном на судах Мурманского 
морского пароходства, женился на красавице 
Нате Вачнадзе – популярнейшей актрисе, в кото-
рую был влюблен со школьной парты. Они были 
счастливы, хотя Ната и страдала от ревности – 
Качарава был любимцем женщин. В 1967-м Ана-
толий Алексеевич возглавил Грузинское морское 
пароходство, переехал в Батуми. Последнее при-
станище он обрел у стен Батумского мореходного 
училища. 

Это не единственная история чудесного спа-
сения. Кочегар «Сибирякова» Павел Вавилов на 
шлюпке добрался до необитаемого скалистого 
острова Белуха. В шлюпке Вавилов нашел банки 
с галетами, спички, пресную воду, два топора 
и даже наган. Более месяца продолжалась его 
«зимовка» на острове. Робинзона засек с воздуха 
полярный летчик Иван Черевичный. После войны 
Вавилов ходил в море, стал Героем Социалисти-
ческого Труда, в его честь назван остров возле 
Диксона. А немецкий крейсер «Адмирал Шеер» в 
апреле 1945-го был потоплен в Балтийском море 
авиацией союзников.

Транспорт «Марина Раскова» погиб 12 августа 
1944 года в Карском море у острова Белый по-
сле атаки немецкой подлодки. На борту, кроме 
экипажа, находились полярники и семьи работа-
ющих на Диксоне, женщины и дети. Большинство 
из них, около 300 человек, погибли... 

На дне Карского моря еще немало кораблей, 
чьи экипажи перевозили грузы по Севморпути и 
защищали Арктику от немецкого флота. А значит, 
будут новые экспедиции. 

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ЭКСПЕДИЦИИ
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Аквалангисты «Фертоинга» готовы 

к погружению.

1
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Площадь сняли 
под «огонек»

В этом году любителям встре-
чать Новый год под куран-
тами Спасской башни при-
дется искать другое место для 
праздника. В новогоднюю 
ночь пройти на Красную пло-
щадь можно только по спе-
циальным пропускам. В это 
время там будут идти съемки 
праздничного концерта 
в формате «Голубого огонь-
ка». В качестве замены сто-
личные власти  предложили 
для празднования 21 москов-
ский парк, где на больших 
экранах можно будет увидеть 
бой курантов, поздравления 
президента и праздничные 
фейерверки. А если повезет 
с морозной погодой, то все 
желающие смогут покататься 
на коньках. Организаторы 
обещают, что до 3 часов ночи 
будут работать все москов-
ские катки.

Из Мурки делают елку

Художественный 
р уководитель Театра кошек 
Дмитрий Куклачев призы-
вает владельцев домашних 
животных отказаться от 
участия в популярном среди 
пользователей Сети новогод-
нем флешмобе «котоелка». 
В этой акции хозяева наря-
жают мяукающих питомцев 
в э лектрические гирлянды 
и елочные игрушки, чтобы 
потом выложить фото на 
всеобщее обозрение. Ар-
тист предупредил, что кошки 
переживают тяжелый стресс, 
даже если на них пытаются 
надеть простой ошейник, 
а обматывать их гирляндой – 
это просто форменное изде-
вательство.

Похудела 
за машину угля

Медсестру из города Березов-
ский в Кемеровской области 
наградили пятью тоннами угля 
от губернатора Амана Тулее-
ва. Прошлым летом глава ре-
гиона озаботился проблемой 
ожирения местных жителей 
и решил поощрять тех, кто 
успешно сбрасывает лишние 
килограммы. В качестве 
примера губернатор привел 
опыт ОАЭ: «Там похудевшим 
людям платят золотом. Мы 
тоже будем платить. Только не 
золотыми монетами, а углем». 
Зимы в Сибири суровые, и не-
удивительно, что такой приз 
мотивировал многих жителей 
Кузбасса. А победила в итоге 
березовская медсестра, ко-
торая сбросила аж 33 кило-
грамма и теперь весит 79 ки-
лограммов, как в далекой 
молодости.

Марафон 
одной песни

Австралийская радиостанция 
наказала одного из своих 
ведущих за то, что он решил 
поднять слушателям настро-
ение бравурной музыкой. 
В канун Рождества радио-
ведущий Джо Кольхофер по-
сетовал, что по пути на работу 
он встречал много грустных 
людей, и предложил всех раз-
веселить песней британской 
группы 1980-х Wham! «Last 
Christmas», а потом повторил 
ее 24 раза. Только после того 
как в студию дозвонилась его 
четырехлетняя дочь с прось-
бой прекратить музыкальный 
марафон, Джо сжалился над 
слушателями. В общей слож-
ности музыкальная пытка 
длилась около двух часов. 

•ТРУДЫ•

Самый известный и модный 

ресторанный критик страны, 

подводя итоги уходящего 

гастрономического года, от-

мечает необычайный расцвет 

столичных ресторанов. Кри-

зис и запрет на импортные 

продукты не подкосили этот 

капризный бизнес. И вот вам 

тому свидетельство. Сергей 

ЕРОШЕНКО – не просто созда-

тель, владелец и шеф-повар 

ресторанов «Честная кухня» 

и «Федя, дичь!». Он – идеолог 

вкусной и здоровой еды, при-

мер верности выбранному 

курсу. Любимый продукт 

шефа – дичь, самая разно-

образная, а во главу угла на 

кухне он ставит русскую печь. 

За несколько дней до ново-

годнего застолья мы встрети-

лись с Сергеем и поговорили 

о том, что волнует не только 

рестораторов, но и осталь-

ных россиян: об импортных 

и оте чественных продуктах, 

о настоящей русской кухне и о 

том, чем хозяйке удивить го-

стей за праздничным столом.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

– Сергей, честная кухня – это 
какая?
– Это когда из честных продук-

тов, по-честному домашняя, без 

демонстративного авторства 

и, естественно, по честной цене, 

без лишних накруток.

– Вы угадали с трендом или так 
быстро перестроились, отре-
агировали на ограничение 
поставок продовольственных 
товаров из Европы? Теперь, по-
сле закрытия шлагбаума еще 
и перед турецкими продукта-
ми, ваши коллеги двинулись 
по вашим стопам – так сказать, 
к истокам русской кухни. А вы 
уже здесь.
– Это не я угадал, а время так 

распорядилось. Дело даже не 

в санкциях, а в том, что при-

шла пора ресторанов «про еду». 

И региональный продукт в них, 

естественно, вышел на первое 

место. Маятник качнулся в эту 

сторону после всеобщего увле-

чения гламурными интерьера-

ми и экспериментами на кухне. 

Конечно, продуктовое эмбарго 

оказало значительное влияние 

на ресторанный рынок. Особенно 

пострадали заведения итальян-

ской, французской, средизем-

номорской кухонь. Но те, кто 

помобильнее и смог быстро пе-

реориентироваться, выстояли. В 

любом бизнесе важно оператив-

но реагировать на все внешние 

изменения рынка и быть к ним 

готовым. Ресторанное дело – не 

исключение. Лично я считаю, что 

продуктовые санкции послужи-

ли мощным катализатором для 

дальнейшего развития ресторан-

ного рынка в нашей стране.

– Можно ли ожидать, что рус-
ская кухня после такого по-
ворота будет переживать ре-

нессанс? Или то, что сейчас 
принято называть русской 
кухней, имеет к ней очень опос-
редованное отношение?
– По-моему, споры об истоках дав-

но закончились. Русская кухня 

была и есть, и сейчас появляется 

все больше достойных проектов, 

представляющих именно ее, род-

ную. Безусловно, популярность 

ее заметно выросла как внутри 

нашей страны, так и на междуна-

родной арене. В этом году я был 

одним из послов России на 

выставке Expo 2015, кото-

рая проходила в Мила-

не. Хочу отметить, что 

желающих посетить 

наш павильон и по-

пробовать блюда 

настоящей рус-

ской кухни было очень много. В 

течение выставочного дня у меня 

было шесть мастер-классов – и на 

каждом из них в зале не было ни 

одного свободного места.

– Тогда скажите, что на самом 
деле представляет собой на-
стоящая русская кухня, а что 
лишь стилизация, вроде ма-
трешки.
– Русская кухня – это региональ-

ный продукт в сочетании с на-

циональными технологиями, 

которых в России множество, 

от копчения до приготовления 

в золе и даже сене.

– Такие технологии сложно ис-
пользовать в больших заведе-
ниях. Вы считаете, у маленьких 
семейных ресторанов в нашей 
стране есть будущее?
– Уверен, что да. Сейчас вообще 

повсюду наметилась тенденция 

открывать совсем маленькие, 

уютные заведения на несколько 

посадочных мест. Такие семей-

ные кафе и рестораны всегда 

были популярны в Европе, а в 

последние годы это направле-

ние обрело второе дыхание. По-

скольку многие гастрономиче-

ские новшества приходят к нам 

именно оттуда (в Европе ведь 

ресторанная культура появи-

лась гораздо раньше, чем у нас), 

можно с уверенностью говорить 

о том, что через какое-то время 

семейные ресторанчики в боль-

шом количестве появятся и у нас.

– Сейчас часто приходится слы-
шать о поварах новой форма-
ции. Кто эти люди и чем они 
отличаются от предшествен-
ников? Возрастом?
– Повар новой формации – это 

дитя прогресса. Он впитал в себя 

все мировые тренды, поскольку 

сейчас вся информация во мно-

го раз доступнее, чем еще 10 лет 

назад, и отдал предпочтение сов-

ременным технологиям приго-

товления блюд, а не традицион-

ным. А дальше масса нюансов, 

так что лучше вести разговор 

о конкретной фигуре.

– Тогда вернемся к вам. Изуча-
ешь меню в вашем ресторане – 
и возникает определенный 
диссонанс: описание блюд и их 
ингредиентов ласкает слух, 
а их стоимость выглядит очень 
скромно. Как удается держать 
цены на приемлемом уровне?
– Здесь рецепт один: надо правиль-

но выстроить работу с поставщи-

ками. Я лично занимаюсь этим, и, 

поверьте, огромного труда стоило 

найти тех, в ком будешь уверен, 

что не подведут тебя с качеством 

или внезапно не поднимут цены.

– Такое уважение к русской печи 
в век плит и духовок с компью-
терами – это что-то из детства? 
Или такая форма патриотизма?
– Тут слова не аргумент, надо 

сравнить результаты. Возьмите 

одно и то же блюдо, приготов-

ленное в электропечи или в дро-

вяной, как у нас. И сразу почув-

ствуете разницу. В нашей вкус 

получается более органичный, 

живой, что ли. Совсем другой 

аромат. Для тех, кто не глотает, 

а ест, это бывает важно.

– Какой совет вы можете дать 
хозяйке, принимающей гостей 
за новогодним столом? Чем их 
удивить и порадовать?
– Сейчас сезон рыбы, ее на рынке 

и в магазинах множество – раз-

ная, на любой вкус и кошелек. 

Карельская форель, запеченная 

целиком с травами и картофе-

лем, – лучшая моя рекомендация 

к предстоящему праздничному 

застолью.

– А какое блюдо обязательно 
будет стоять на столе у Сергея 
Ерошенко?

– У меня тоже непременно бу-

дет рыба. Особенно я люблю 

дикую, из Сибири и с Даль-

него Востока. Приготовлен-

ную по-разному: соленую, 

паровую, запеченную. Ну и, 

конечно же, не обойдется и без 

дичи. Надо же оправдывать на-

звание своего заведения.  Т

Честная кухня и ее шеф-повар
Сергей Ерошенко делится рецептами вкусной и здоровой жизни

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Вступать в брак с 14 лет
разрешили в Башкирии в случае ранней беременности 

или рождения ребенка

Монахи Спасо-Преображенского
монастыря Валаама начали поставлять твердые сыры 

собственного производства в Петербург

800

Карл Великий коронован в Риме 
титулом «император Запада».

1492

На острове Эспаньола Колумб осно-
вал первое в Новом Свете поселе-
ние – Ла-Навидад.

1758

Немецкий астроном-самоучка Ио-
ганн Палич первым обнаружил на не-
босклоне комету, возвращение кото-
рой ранее предсказал выдающийся 
английский астроном Эдмунд Галлей, 
чье имя она сегодня носит.

1761

Скончалась Елизавета Петровна, 
российская императрица.

1879

Родился Луи Шевроле, американ-
ский автогонщик и автомобильный 

конструктор швейцарского проис-
хождения.

1887

Газета «Новое время» опубликова-
ла рассказ Антона Чехова «В уче-
ном обществе», позже названный 
«Каштанка».

1906

Родился Эрнст Руска, немецкий 
физик, нобелевский лауреат 1986 
года «за фундаментальные работы 
по электронной оптике и создание 
первого электронного микроскопа».

1916

Родилась Наталия Шведова, языко-
вед, академик РАН. Она работала 
вместе с Сергеем Ожеговым над 
«Словарем русского языка» и после 
его смерти возглавила авторский 
коллектив издания.

1921

Скончался Владимир Короленко, 
русский писатель украинско-поль-
ского происхождения, публицист, 
общественный деятель; известен 
своей правозащитной деятельно-
стью как в годы царского режима, 
так и в период гражданской войны и 
советской власти.

1934

В советский прокат вышла киноко-
медия режиссера Григория Алексан-
дрова «Веселые ребята».

1938

Родился Аркадий Хайт, писатель, сце-
нарист мультсериалов «Ну, погоди!» и 
«Приключения кота Леопольда».

1946

В СССР под руководством Игоря 
Курчатова запущен первый в Евро-
пе ядерный реактор.

1979

СССР начал ввод «ограниченного 
контингента» своих войск в Афга-
нистан.

1983

Скончался Хуан Миро, испанский 
художник, «самое красивое перо на 
шляпе сюрреализма».

1989

Правитель Румынии с 1965 
по 1989 год Николае Чаушеску 
и его жена Елена расстреляны 
без суда и следствия во время 
антикоммунистической революции 
в Румынии.

1991

Михаил Горбачев ушел в отставку с 
поста президента СССР.

1993

В РФ вступила в силу действующая 
Конституция страны, принятая все-
народным голосованием 12 дека-
бря 1993 года.

2010

На Земле начался аномальный 
ледяной дождь. За две недели 
он прошел по средним широтам 
Северного полушария планеты от 
Европы до США.

Этот снимок сделан в селе 

Мелихово под Москвой, где 

жил Антон Павлович Чехов. На 

крыльце дома-музея лежит эта 

симпатичная псина, и звать ее, 

конечно же, Каштанка.
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Карельская форель, запеченная 
целиком с травами и картофелем, – 
лучшая моя рекомендация 
к предстоящему праздничному 
застолью

Внимание!
Следующий номер

газеты «Труд»

выйдет в свет

15 января 2016года

«...Cчитать Новый год повсеместно с первого генваря. А в знак доброго начинания 
и веселия поздравлять друг друга с Новым годом, желая в делах благополучия 
и в семье благоденствия. В честь Нового года учинять украшение из елей, детей 
забавлять, на санках катать с гор... Чинить стрельбу из небольших пушек и ружей, 
пускать ракеты, сколько у кого случится, и зажигать огни. А взрослым людям 
пьянства и мордобоя не учинять – на то других дней хватает».

Указ Петра I №1736 «О праздновании Нового года»

Вот чем потчует Сергей Ерошенко 

(слева направо): 

сугудай из дикого муксуна, 

оленина под соусом из лесных 

ягод с сезонными овощами, 

томленая грудка дикой утки с 

имбирно-яблочным пюре и соусом 

из красного винограда, пирог 

с ягодами и заварным кремом, 

сезонные ягоды под соусом 

сабайон с ванильным кремом.

«...Cч
и вес
и в се
заба
пуск
пьян

КАЛЕНДАРЬ: 25 ДЕКАБРЯ

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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